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НОВОСТИ

Реальная зарплата в Пермском крае 
выросла за год почти на 13%

ВПермскомкраесреднемесячнаяноминальнаяначисленная
зарплатазаиюнь2023годасоставила63,7тыс.руб.Этона16%
больше,чембылогодназад.Реальнаязарплатавиюнепосрав-
нениюсАППГувеличиласьна12,8%.ОбэтомсообщаетПермь-
стат.

Среднемесячнаязарплатаврегионезаянварь–июнь2023года
подняласьдо56,9тыс.руб.Присравненииссоответствующим
периодом2022годаэтобольшена14,1%,ареальнаязаработная
платазаэтотжепериодувеличиласьна8,4%.

Введомствеотметили,чтопродолжаетсохранятьсязначи-
тельнаядифференциациязарплатыповидамэкономической
деятельности.

Так,среднийсотрудниквобластиинформацииисвязизара-
боталвпервыйлетниймесяц94тыс.руб.,аработникобщепи-
та —только36тыс.руб.

Оборот общественного питания 
в Пермском крае за год вырос на 11%

КаксообщаетПермьстат,оборотрозничнойторговливПрика-
мьезаянварь–июль2023годасложилсявсумме401,9млрдруб.,
чтовсопоставимыхценахсоставляет103,7%каналогичному
периодупрошлогогода.

Вмакроструктуреоборотадолинепродовольственныхипро-
довольственныхтоваровсоставилисоответственно50,3и49,7%.

На97,7%оборотрозничнойторговликраязасемьмесяцев
годаформировалсяторгующимиорганизациямиииндивиду-
альнымипредпринимателями,осуществляющимидеятельность
внерынка.

Чтокасаетсяобщественногопитания,тоегооборотвПерм-
скомкраезаянварь–июльсложилсявсумме20,9млрдруб.,что
на11%вышеуровняпрошлогогода(всопоставимыхценах).

Объёмтоварныхзапасовворганизацияхрозничнойторговли
на1августасоставил40,3млрдруб.

Не оплативших посещение ООПТ 
туристов начнут штрафовать после 
20 сентября

ВПермскомкраеневнёсшихплатузапосещениеприрод-
ныхпарковтуристовначнутнаказыватьадминистративным
штрафомориентировочнопосле20-хчиселсентября,сообщили
в краевомминприроды,напомнив,чторазмерштрафасоставит
от3тыс.до4тыс.руб.

«Начнёмштрафоватьпослевступлениявсилуизменений
в постановления33-пи64-п»,—поясниливведомстве.

Покажегосударственныеинспекторыпроводятразъясни-
тельнуюработусгражданами,неоформившимиразрешениена
посещениеООПТ.

Напомним,7июля(именносэтойдатыбылавведенаплата)
вПрикамьезаработалсервисоплатыпосещенияособоохраня-
емыхприродныхтерриторий:природногопарка«Пермский»,
охраняемоголандшафта«Колчимский(Помянённый)камень»,
охраняемоголандшафта«Полюд(Полюдовкамень)».Размерпла-
тысоставляет100руб.счеловека,разрешениевыдаётсянатри
дня.Послеоплатынапочтуприходитдокумент,которыйнужно
распечататьиноситьприсебе.

Особая экономическая 
зона «Пермь»  
пополнится тремя 
новыми резидентами

ЭкспертнымсоветомОсобойэкономиче-
скойзоны«Пермь»одобреныпроектыбиз-
нес-плановтрёхпредприятий,планирующих
развернутьсвоёпроизводствонатерритории
ОЭЗ.Обэтомсообщиливпресс-службекрае-
вогоправительства.

ЗаявкунарезидентствоподалоАО
«ОДК-Пермскиемоторы».Обществособи-
раетсяпостроитькомплексдлясерийного
изготовленияавиационныхдвигателей.Для
новогокорпусанатерриторииОЭЗпотребу-
ется10газемли.Объёминвестицийсоста-
витоколо16,6млрдруб.(безучётаНДС).
Врамкахпроектабудетсоздано417новых
рабочихмест.

ЕщёодназаявкапоступилаотООО
«Лифт-Сервис».Компаниябудетстроить
новыйкомплекснаплощадкев1гапо
производствупассажирскихигрузопасса-
жирскихподъёмныхустройств,втомчисле
платформдляинвалидов.Объёминвести-
цийсобственниковпредприятиясоставит
123млнруб.(безНДС).Реализацияпроекта
позволитсоздать50новыхрабочихмест.

ТретийинвестпроектпредставилоООО
«Прокси».Цельюпроектакомпанииявля-
етсястроительствозаводапопроизводству
специальноготехнологическогооборудо-
ваниядлямашиностроительной,нефтега-
зовойистроительнойотраслей.Предпола-
гаемыйобъёминвестиций—279млн руб.
(без НДС).Количествоновыхрабочих
мест —120.

Напомним,ранеебылиодобренызаяв-
кичетырёхкомпанийнаприсвоениеим
статусоврезидентовОЭЗ.ЭтоООО«Перм-
скаясудоверфь»,ООО«Осенцовскийстале-
прокатныйзавод»,ООО«Форпласт»иООО
«СтеллаПластик».

ФОТО PERMKRAI.RU
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Алёна Морозова 

ЦеремониявступленияЭдуардаСоснина
в должностьглавыПерми—главыгород-
скойадминистрациипрошла28августа

в обновлённомзалеДворцамолодёжи.Этобыло
первоекрупноесобытиепосленедавнейсдачи
дворцавэксплуатацию,такчтовсесобравшие-
сясмоглиоценитьнекоторыерезультатыдея-
тельностипредыдущегомэраАлексеяДёмкина,
которыйтожеприсутствовалвзале.

Вступительноесловопроизнёспредседатель
ПермскойгородскойдумыДмитрийМалютин,
который,сославшисьнафедеральноезаконода-
тельствоиУставПерми,напомнил,что27июня
городскаядумаобъявилаконкурснадолжность
главыгорода,которыйпрошёлс4июляпо3ав-
густа,научастиевнёмбылоподано15заявок.
17августадумарассмотрелавсекандидатуры,
а24августадвапретендентавыступилина
пленарномзаседаниисосвоимипрограммами,
послечегодумаизбралаглавуПерми—бывше-
гоминистраэкономическогоразвитияПерм-
скогокраяЭдуардаСоснина.

Новыйглавагородапринёсприсягунатексте
УставаПерми,пообещависполнятьзаконода-
тельствовсехуровнейиспособствоватьблаго-
получиюиобщественномусогласиюжителей
нашегогорода.

ПрозвучалгимнРоссийскойФедерации,
и наступиловремяпоздравлений.

ГубернаторПермскогокраяДмитрийМа-
хонинвсвоёмнапутствиивыразилнадежду,
чтоновыймэрпродолжитпроекты,начатые
АлексеемДёмкиным,ибудетзаботитьсяо но-
выхобъектахтак,чтобыонистояливеками.
Губернаторрассчитываетнато,чтоЭдуард

ГРАДОНАЧАЛЬНИК 

Между молотом  
и наковальней   
Эдуард Соснин официально вступил в должность главы Перми

Соснинбудетзаниматьсяповышениемкачества
городскойсреды,реализациейнациональных
проектовиразвитиемвысокотехнологичных
отраслейпромышленностисувеличением
числарабочихмест.ДмитрийМахонинпообе-
щалвсяческуюподдержкуисодействиекоман-
дыкраевогоправительства—бывшихколлег
Соснинаитутжедобавил,чтовэтомслучае
«бывшихколлегнебывает».

Губернаторпреподнёсмэрудваподарка —
книгупоисторииПермскогокраясословами:
«Лучшийподарок—этокнига,врамках
300-летияПермиунасизданомногокниг,но
я выбралсамуютолстую»,имолот,изготовлен-
ныйспециальнона«Мотовилихинскихзаво-
дах»,со словами:«Этомолот,которыйявляется
символомзавода,азавод—этосимволПерми
и Пермскогокрая;этотакжесимволтрудолю-
бияпермяков,символнесгибаемостиуральско-
гохарактера;нуи,конечноже,помимофит-
неса,этотмолотможноиспользовать,чтобы

зачастуюидурьчиновничьюизголовывыши-
бать.Ябыхотел,чтобывыэтиммолотоморудо-
валиаккуратно,чтобыэтотмолотвампомогал
коватьбудущееПермииПермскогокрая».

Новогомэрапоздравилитакжеглавный
федеральныйинспекторпоПермскомукраю
СергейПоловников,которыйпередалпоздрав-
ленияотполпредапрезидентавПФОИгоря
Комарова,исекретарьПермскойепархииРПЦ
АндрейЛитовка.

ВответномсловеЭдуардСоснинпообещал
сосредоточитьусилиянаразвитиирайонов
и микрорайонов,чтобыуровенькомфортавних
былнениже,чемвцентрегорода,аизконкрет-
ныхзадачупомянулборьбуснестационарны-
миторговымиобъектами,расселениеветхого
жильяиосвещениенаулицах.

СвоейцельюглаваПерминазвалновые
возможностидлякаждогожителякраевой
столицыивыразилнадеждунаработувединой
командескраевымправительством.

ПЕРВЫЕ КАДРОВЫЕ РЕШЕНИЯ 
Наследующийденьпослеинаугурации

ЭдуардСоснинпринялпервоекадровоереше-
ниевдолжностипермскогоградоначальника.
«Меняюструктуруадминистрациигорода
в соответствиисо структуройкраевогоправи-
тельства.Ключевыеизменениякасаютсятрёх
блокови подчиненывыстраиваниюединой
управленческойлогикидляповышенияэф-
фективностиработыиболеечёткойкоордина-
ции», —написалонвсвоёмTelegram-канале.

Первымзамомглавыадминистрациистала
ОльгаАндрианова,котораяоколодвухмеся-
цевисполнялаполномочияглавыгорода.«Она
зарекомендоваласебякакуправленец,работа-
ющийнарезультат»,—отметилСоснин.Ольга
Андриановапродолжиткурироватьразвитие
территориииземельно-имущественныеотно-
шения.Веёподчинениепереходитуправление
поэкологиииприродопользованию,поскольку
развитиеприродныхтерриторийнеразрывно
связаносземельнымзаконодательством.

Вблоке«Городскоехозяйство»,который
возглавляетДмитрийГалиханов,помимоде-
партаментадорогиблагоустройстваиподве-
домственныхучреждений,теперьбудети де-
партаменттранспорта.

«Целесообразнособратьихводномблоке,
посколькуремонтиреконструкциядорогведётся
сучётоммодернизациимаршрутнойсети.Теперь
этосфераответственностиодногоруководителя,
что,несомненно,положительноскажетсянаре-
зультате»,—прокомментировалрешениеСоснин.

Вопросыформированиябюджета,развития
экономикиипромышленнойполитики,при-
влеченияинвестиций,атакжепланирования
будутаккумулированыводномэкономическом
блоке.Исполняетобязанностиегоруководите-
ляВераТитяпкина.

«Здесьлогикатаже—деньгикденьгам.
Пермь —промышленный«миллионник»,егобла-
гополучиезависитотэкономическогоподъёма
предприятий,поэтомубудетвыстраиватьсяеди-
наявертикальвотношениибюджетнойполитики
ивзаимодействиясбизнесом.Важнаязадача —
созданиеусловийдляинвесторов,понимание
ихпотребностей.Чемудобнееипрощебудет
инвестироватьвПермь,тембольшепоявитсяно-
выхрабочихмест,квалифицированныхкадров,
современнойинфраструктуры»,—отметилмэр.

Структураостальныхблоковостанетсябез
изменений.

На следующий день после инау-
гурации Эдуард Соснин принял пер-
вое кадровое решение в должности 
пермского градоначальника 

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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Конъюнктура

Студенческий наплыв 
Пермские вузы подвели итоги приёмной кампании

ОБРАЗОВАНИЕ 

Алёна Бронникова 

Впермскихуниверситетахподвелиитогиприёмнойкампаниина2023/24учебный
год.Вавгустенекоторыевузыобъявляли

одополнительномприёмепервокурсниковна
рядспециальностей.Несмотрянаэто,отмеча-
етсязначительныйприростпоступившихпо
сравнениюспрошлымгодом.

В ПРИОРИТЕТЕ
Почтивсевузыотметилиростчислаабиту-

риентов,подавшихэтимлетомдокументына
обучение.Какотметилипредставителиприём-
ныхкомиссий,ихколичествовырослоот3до
29%посравнениюспрошлымгодом.

ВПермскомполитехеожидалисохранение
тенденцииинтересакнаправлениямIT-тех-
нологийистроительства.Каксообщилответ-
ственныйсекретарьприёмнойкомиссиивуза
РусланГарифзянов,большевсегозаявлений
былопринятонаспециальности:«Техникаи
технологиистроительства»,«Информатика
и вычислительнаятехника»,«Информационная
безопасность»,«Экономикаиуправление».

Вчислепользующихсяспросомупоступаю-
щихвпреддверииприёмнойкампанииназыва-
ласьтакжеигруппанаправлений«Химические
технологии»,однакопоитогамприёмапоней
оказалсянедобор.Менеепопулярнымиоказа-
лисьтакжеукрупнённыегруппынаправлений
подготовки:«Электроэнергетика»,«Теплоэнер-
гетика»и«Машиностроение».

Самымвостребованнымнаправлением
в Высшейшколеэкономики,какиожидалось,
оказаласьпрограмма«Иностранныеязыкии
межкультурнаякоммуникациявбизнесе».На
однобюджетноеместопретендовали27,5 че-
ловека.Следующимпоубываниюоказались
«Юриспруденция»—20,4человеканаместо,
«Бизнес-информатика»—12,5человеканаме-
сто,«Программнаяинженерия»—9,8человека
наместо.

Интересно,чтодостаточнобольшимбыл
конкурсинаобразовательнуюпрограмму
«История»—9человекнаместо.Меньшевсего
претендентовнаместооказалосьнапрограм-
му«Международныйбакалавриатпобизнесу
иэкономике»—6,5человека.Увеличилосько-
личествопоступающихнаполностьюплатную
программу«Дизайн»—в2023годузачислено
152человека,тогдакаквпрошломгодубыло
147человек.Всебюджетныеместаоказались
закрытыми.

Вцеломчислопоступившихвэтомгоду
в НИУВШЭувеличилосьболеечемна300 чело-
век.Поинформацииотделапосвязямс обще-
ственностью,в2022годупоступили1548чело-
век,ав2023-м—1855человек(на16,5%больше).

ВПермскоммедуниверситетеприняли583
человека.Всеговрамкахпрограммспециали-
тетаибакалавриатаприёмосуществляетсяна
505бюджетныхмести310коммерческих,есть
такжепоступающиеваспирантуруиординату-
ру.Большевсегобюджетныхместнаспециаль-
ности«Лечебноедело»(285),меньшевсего —
на «Стоматологии»(35).Вдваразаувеличилось
количествоабитуриентовна«Клинической
психологии».Вцеломвсебюджетныеместа
оказалисьзаполнены.

ВИнституткультурывэтомгодуобратилось
рекордноеколичествоабитуриентов.Поитогам
приёмнойкампаниив2023годубылопринято
2100человек,чтопочтина30%больше,чем
в 2022году(1480человек).

Наибольшейпопулярностьюпользовались
«Туризм»—21человекнаодноместо,«Актёр-

скоеискусство»—14человекнаместо,«Ре-
жиссуратеатрализованныхпредставлений»,
«Живопись»,«Вокальноеискусство»и«Музеоло-
гияиохранаобъектовкультурногоиприродного
наследия».Приэтомвсеконтрольныецифры
приёмаоказалисьвыполненывполномобъёме,
повсемуровнямивсемпрограммамобразова-
ния.ДополнительногонабораПГИКнеобъявлял,
таккаквсебюджетныеместабылизакрыты.

Вотличиеотостальныхвузов,вПГАТУотме-
тилиснижениеколичествазаявокнапоступле-
ниес10тыс.до6,5тыс.Такуюразницуобъяс-
нилитем,чтовтекущемгодумаксимальное
количествонаправленийдляподачидокумен-
товбылоуменьшеновдвое.

Какиожидалосьвначалеприёмнойкампа-
нии,наибольшееколичествозаявленийаби-
туриентыподалинанаправленияподготовки:
«Информационныесистемыитехнологии»,
«Прикладнаяинформатика»,«Программная
инженерия»,«Землеустройствоикадастры»,
«Строительство»,«Эксплуатациятранспортно-
технологическихмашиникомплексов»,«Эко-
номика»и«Товароведение».

Университетобъявлялодополнительном
наборенаобучениепопрограммам:«Агрохи-
мияиагропочвоведение»,«Зоотехния»,«Техно-
логияпроизводстваипереработкисельскохо-

зяйственнойпродукции»ипр.Всебюджетные
местакначалуучебногогодаоказалисьзакры-
тыми,начальникУправленияпоработесаби-
туриентамиивыпускникамиАлёнаЕрёменко
добавила,чтоприёмуспешнозавершился.

Впедуниверситететожеобратиливнимание
наснижениеколичествазаявоквсвязис це-
ленаправленнымвыборомспециальностей.
Однакоколичествоабитуриентовв2023году
выросло.

Самымивостребованнымиосталисьвсе
направленияфакультетаиностранныхязыков,
«Русскийязыкилитература»,«Правоиобще-
ствознание»,«Историяипрофильповыбору».
В численаправленийссамымвысокимкон-
курсомввузеназвали:«Английскийязыки
второйиностранныйязык»—17,8человека
наместо,«Английскийязыкимеждународ-
ноеобразование»—17,1человека,«Правои
обществознание» —16,7человеканаместо,
«Историяипрофильповыбору»—15,8человека
наместо.Абитуриентыклассическогоунивер-
ситетав этомгодучащеподавализаявления
наследующиенаправлениябакалавриата:
«Информационныесистемыитехнологии»—
929 заявлений,«Прикладнаяматематикаиин-
форматика»—780,«Фундаментальнаяинфор-
матикаиинформационныетехнологии»—610,
«Лингвистика»—496,«Геология»—438.Самый
высокийконкурсоказалсяна«Рекламуисвязи
собщественностью»,«Судебнуюипрокурор-
скуюдеятельность»,этообусловленонетолько
популярностьюнаправлений,ноиколичеством
бюджетныхмест.

Недоборвузотметилнаестественно-науч-
ныхнаправлениях.Всёрежевыпускникистали
выбиратьЕГЭпобиологии,географииифизике.
Вцеломв2023годувклассическийуниверситет
поступило8637абитуриентов.Цифрынезна-
чительноувеличилисьпосравнениюс2022
годом —на3%(на265человек).

СРЕДНИЙ БАЛЛ
Вэтомгодувузыстолкнулисьснововведе-

ниемввидесистемыприоритетов.Согласно

 Больше всего зачисленных аби-
туриентов, конечно, было среди жите-
лей Прикамья. Однако все учрежде-
ния были удивлены высоким спросом 
пермских вузов и в других регионах. 
В целом заявления подавали жители 
из 40 разных субъектов РФ 
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В минобре опровергли сообщения  
о внедрении уроков секспросвета в школах Прикамья

МинистробразованияПермскогокраяРаиса
Кассинаназваладиверсиейразговорыотом,что
вшколахПермскогокраябудутпроходитьуроки
сексуальнойграмотности.Обэтомоназаявила
в ходепрямогоэфира,посвящённогоподготовке
школкновомуучебномугодуинововведениям,
которыепланируетсяввестивсистемеобразова-
ния.ТрансляциявеласьВКонтакте.

Спросьбойпрокомментироватьэтуинформа-
циюобратилисьмногиеродителивкомментариях.

«Мынесобираемсяуходитьотответа.Намой
взгляд,этопростодиверсиякакая-то.Мымогли
быещёговоритьосохраненииздоровьядетей.

Ито,этонеуроки,ачто-то,счемврачможет
прийтившколу.Неболеетого.Носексуальное
просвещение—этопростононсенс.Такоготоч-
нобытьнеможет.Никакихнововведенийнет,
небылои,оченьнадеюсь,вближайшеевремя
небудет»,—сказалаКассина.

Втожевремяонаотметила,чторазговари-
ватьсдетьмиосохраненииздоровья—«это,на-
верное,правильно,ноэтодолжныделатьврачи,
иоченьграмотно,иневмассовойшколе».

«Этодиверсия—выпуститьпередначалом
учебногогодатакуюякобыновость.Незнаю,
длячегоэтосделано.Унасестьчемзаняться:
естьнормальнаявоспитательнаяработа,«Раз-
говорыоважном»,профориентация,профиль-
ныеклассы.Унасмногочегоесть,исовсемне
доэтого»,—отметиламинистр.

Напомним,наэтойнеделегазета«Ведо-
мости»сообщила,чтоПермскийкрайвошёл
в список16регионов,подготовившихпрограм-
мыповышениярождаемости.Сообщалось,что
вПрикамьепланируетсяреализоватьпрограм-
мусексуальнойграмотностидляподростков.
Студентыишкольникиякобыполучатбукле-
тыиброшюры,вкоторыхбудетсодержаться
информацияо«профилактикеабортов,рисках
беспорядочнойполовойжизни,безопасныхи
эффективныхметодахконтрацепцииинавыках
цивилизованногорепродуктивногоповедения».

Поданнымиздания,программыразрабаты-
валисьрегионамисамостоятельно,апредпри-
нимаемыемерыпозволятстимулироватьрост
рождаемости.

новымправилам,абитуриентымогутподать
заявленияввузынанесколькоспециальностей
суказаниемприоритетоввсоответствиисо
своимиинтересамиивозможностями.Специ-
альностямприсваиваютсяцифрывпорядке
очерёдности,где1—этонаиболеежелаемое
направление.

Вмедуниверситетеобратиливнимание,что
всвязисэтимновшествомоценитьреальный
конкурснатеилииныеспециальностибыло
сложно.Поэтомулегчебылоориентировать-
сянасуммубалловпоследнегозачисленного
студента.

«Какправило,абитуриентыподаютзаяв-
лениясразунанесколькоспециальностей,
ранжируяспециальностипоприоритету.Если
абитуриентунехватилобалловдлязачисления
наспециальностьсвысшимприоритетом,но
достаточнодлязачислениянаспециальность
с болеенизкимприоритетом,онавтоматически
будетзачисленнату,длякоторойемудостаточ-
нобаллов»,—рассказалапресс-секретарьПГМУ
ЕвгенияРоманова.

Такжеввузесообщили,чтотермином«про-
ходнойбалл»онибольшенепользуются.Сейчас
принятоговоритьобаллепоследнегозачислен-
ного.Такимобразом,баллыпоследнихзачис-
ленныхнаразныхфакультетахварьировались
от140до262.

Среднийпроходнойбаллв«Вышке»израсчё-
танаодинпредметнабюджетныеместасоста-
вил85,2балла,анакоммерческие—75,9 балла.
Поспециальностямсредниебаллыизрасчёта
наодинпредметраспределилисьтак:«Ино-
странныеязыкиимежкультурнаякоммуника-
циявбизнесе»—91,6,«Юриспруденция»—89,4,
«История»—85,8,«Программнаяинженерия»—
85,53,«Международныйбакалавриатпобизнесу
иэкономике»—84,06,«Бизнес-информатика» —
82,58.

ВПГНИУсреднийбаллзаодинпредмет
сформировалсянауровне70,8,вПНИПУ—70,
а вПГИК—65,65.ВПермскомаграрно-техноло-
гическомуниверситетепоочнойформеобуче-
нияобщийсреднийпроходнойбаллсоставил
151,позаочной—209баллов.

КВОТЫ И ДРУГИЕ РЕГИОНЫ
Помимоновшестваввидеприоритетов

зачисления,в2023годувузыотметилиещё
несколькоособенностей.Вихчислеоказались
большоеколичествоподанныхзаявлений
с помощьюсайтагосуслуг,атакжевостребован-
ностьквотдляиностранныхстудентови участ-
никовСВОиихдетей.

Большевсегозачисленныхабитуриентов,
конечно,былосредижителейПрикамья.Од-
наковсеучреждениябылиудивленывысоким
спросомпермскихвузовивдругихрегионах.
В целомзаявленияподавалижителииз40раз-
ныхсубъектовРФ.

ВНИУВШЭпритокуабитуриентовспособ-
ствовалижителиМосквыиМосковскойобласти,
Санкт-Петербурга,Нижегородской,Самарской,
Челябинской,КировскойобластейиУдмурт-
скойРеспублики.

«Вэтомгодузаявленияоприёмеввузы
подалиабитуриентыболеечемиз40субъек-
товРФ,впрошломгодубыло35.Радуеттот
факт,чтокнампоступилииз16субъектовРФ,
помимотрадиционныхСвердловскойобласти,
Башкирии,КомииУдмуртии,этоабитуриенты
дажеизВладивостока,Ханты-МансийскогоАО,
МосковскойобластииНовосибирска»,—по-
делилсясекретарьприёмнойкомиссииПГИК
ИгорьТокарев.

 В 2023 году вузы отметили не-
сколько особенностей. В их числе ока-
зались большое количество поданных 
заявлений с помощью сайта госуслуг, 
а также востребованность квот для 
иностранных студентов и участников 
СВО и их детей

Крометого,вэтомгоду22абитуриента
поступиливрамкахцелевогообучения,31че-
ловекпоступилскраснымдипломомосреднем
профессиональномобразовании,авпрошлом
годуихбыло12.Выпускников,закончивших
школусотличием,вэтомгодубыловосемь
человек,ав2022годуихбыловсегочетыре,
добавилИгорьТокаев.

Поквотамдляиностранныхстудентов,
объёмкоторыхувеличилсяв2023году,вПГИК
поступили10студентов,втомчислеизЕгипта,
ТуркменистанаиКНР.Поквотедляучастников
спецоперацииидетейвоеннослужащихбылза-
численодинучастникСВОназаочноеобучение.

ВПНИПУподаннойквотебылозачислено
более30человек,изновыхтерриторийпосту-
пившихнебыло.Врамкахотдельнойквоты
в ПГМУиНИУВШЭ—попятьчеловек.ВПГАТУ
былизачисленыдваучастникаСВОидвааби-
туриента,родителикоторыхпогиблиприпро-
веденииспецоперации.ПГГПУпринял10 детей
участниковСВОиодногожителяновыхтерри-
торийРФ.

Поитогамтекущейприёмнойкампаниивсле-
дующемгодувузыбудуткорректироватьприём
абитуриентовна2024/25учебныйгод.Так,
например,вВысшейшколеэкономикизаплани-
ровановведениеновойучебнойпрограммы.

«Вэтомгодумынаблюдаемпереориента-
циюинтересовабитуриентоввгуманитарную
икреативнуюсферу.Поэтомукимеющимся
программамв2024годупланируемоткрытие
новойпрограммы—«Управлениевкреативных
индустриях»,—уточниливвузе.

ВПГАТУдобавили,чтоприёмдокументовсу-
щественноусложниласинхронизацияданных
ссайтомгосуслуг.Втожевремятакойспособ
подачидокументовдалвозможностьпоступ-
ленияабитуриентовиздругихрегионови
облегчилпроцедурупредоставленияоригинала
документаобобразовании.

Такжеввузеобратиливниманиенасерьёзное
уменьшениеинтересавыпускниковсредних
общеобразовательныхорганизацийПермского
краяквысшемуобразованию.Ониотметили,что
такаятенденциятребуетособоговнимания.

В школах появятся 
музейные экспозиции 
в память о героях СВО

ВшколахПермскогокраяв2023/24учебном
годубудуторганизованыэкспозицииимузей-
ныеуголкипамяти,посвящённыевоеннослу-
жащим—участникамСВО.Соответствующее
поручениеопубликовановдокладеминистра
образованиярегионаРаисыКассиной«Основ-
ныестратегическиеориентирыреализацииго-
сударственнойполитикивсфереобразования».

Врамкахувековеченияпамятиучастников
СВОвшколахужеустановленоболее60таб-
личекимемориальныхдосок,тематические
стендыдляпроведенияклассногочасаиболее
140партв40муниципальныхокругахврам-
кахпроекта«Партагероя».Отмечается,чтоза
партамимогутсидетьактивисты,отличникии
победителисоревнований.

«Задачана2023/24учебныйгод—создание
экспозиций,посвящённыхпамятигероев-вы-
пускников,музейныхуголковпамяти,проведе-
ниемероприятийвпамятьогероях»,—сообща-
етсявдокладе.

Втекущемгодувшколахбылоткрыт341му-
зей,95изкоторых—военно-исторические.

Учащиесяобщеобразовательныхоргани-
заций,колледжейитехникумовучаствуют
в гуманитарныхакцияхиоказываютподдерж-
кувоеннослужащимичленамихсемей.Так,
школьникиизготавливаютокопныесвечии
маскировочныесети,шьютодеждудляучаст-
никовСВО,высылаютимоткрыткииписьма.
Студенты-волонтёрыпомогаютвcall-центрах,
оказываютпсихологическуюпомощьидр.

составил 
рост числа 
абитуриентов 
в пермских 
вузах

от 3 
до 
29%
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Уменьше-
ние этих 
субсидий 
приведёт 
к значи-
тельному 
снижению 
рента-
бельности 
нефтепе-
реработки

около 

30
млрд руб.
составит 
экономия 
федеральной 
казны после 
сокращения 
субсидий для 
переработчи-
ков нефти 

Алёна Бронникова 

Вусловияхэкономическогодавлениянефте-
газовомурынкув2023годуприходится
сталкиватьсясопределённымитрудно-

стями.Длясниженияколебанийценнатопли-
воранееправительствоввелодемпферный
механизм,однакоужес1сентябрянаправлен-
ныенаэтосубсидиисократилисьвдвараза.По
оценкамэкспертов,этосделанодлятого,чтобы
снизитьнагрузкунабюджет.

ВЫЗОВЫ
Нафоневнешнегодавления,усилившегося

с 2022года,российскиенефтегазовыекомпании
ежедневновынужденысталкиватьсясвызова-
мииискатьпутиихрешения,приэтомкаждое
изменениенапрямуювлияетнаэкономику
странывцелом.

Экспертыотмечают,чтопроблемывос-
новномсвязанысзависимостьюотраслиот
иностранныхтехнологийпереработки,обо-
рудования,сервисныхуслугитехнического
обслуживания,программногоифинансового
обеспечения.Западныесанкцииограничили
доступкнимроссийскихкомпаний,из-зачего
возникласложностьобслуживанияимпортного
оборудованияимодернизациизаводов.

«Врезультатевведениясанкцийновыерос-
сийскиепроектынефтегазодобычи(например,
арктическиеишельфовыепроекты)оказались
лишеныдоступакиностранномуоборудова-
ниюипрограммномуобеспечению.Сильное
негативноевлияниенаразработкуновых
месторожденийоказалоиограничениедоступа
ктехнологиямгидроразрывапласта»,—расска-
заладеканэкономическогофакультетаПГНИУ
ТатьянаМиролюбовавразговорес«Новым
компаньоном».

Крометого,российскиенефтегазовыеком-
паниилишилисьвозможностиполучатькреди-
тывевропейскихиамериканскихбанках.Из-за
низкогокредитногорейтингаухудшились
условиякредитованияивдругихиностранных
банках.Притокиностранныхинвестицийв рос-
сийскийтопливно-энергетическийкомплекс
значительноснизился.Крупныепроектыоказа-
лисьподугрозой,ареализацияновыхнаправ-
ленийпотребовалабольшихвложений.

Длязащитывнутреннегорынкатопливаот
повышенияценнанефтепродуктынамировых
рынкахправительствоРоссиив2019годуввело
демпферныймеханизм.Онпозволяетсмягчить
влияниевнешнеэкономическихигеополити-
ческихфакторовпутёмвыплатыфедеральной
субсидии.

«Еслистоимостьбензинаидизелявзарубеж-
ныхстранахделалаболеевыгоднойихэкспорт
посравнениюспоставкаминавнутренний
рынок,тонефтяныекомпанииполучалииз
бюджетасубсидиюдляобеспечениятопли-
вомвнутреннегорынка,—объясняетТатьяна
Миролюбова.—Еслиэкспортбылменеевыгод-
ным,тонефтяникивозвращаливбюджетчасть
своейприбыли.Этопредотвращалоростценна
бензинидизельнавнутреннемрынке».

Такиемерыоказалисущественнуюподдерж-
ку,особеннопослевведенияэмбаргонапостав-
кунефтиизРоссиивстраныЕСвдекабре2022
года.Тогдажебылустановленпотолокцены
нанефтьмаркиUralsв$60забаррель,многие
европейскиестраныотказалисьотроссийской
нефти.Этоповлеклозасобойрезкоесниже-
ниедоходовбюджета.Российскаянефтьстала
продаватьсясдополнительнымдисконтом
к рыночнойстоимости.Вфеврале2023-гоСовет
ЕСиЕврокомиссияофициальноустановили

Демпфер по осени считают 
К чему приведёт снижение субсидий для переработчиков нефти 

ТЕНДЕНЦИИ

потолокценнадисконтнуюпродукциюнефте-
переработки(мазут)—$45забаррельи$100за
баррельнапремиальныенефтепродукты,такие
какдизель,керосин,бензин.

Такимобразом,в2023годусократился
экспортнефтиинефтепродуктов,чтоска-
залосьтакжеинаснижениидоходнойчасти
федеральногобюджета.Сократилсяиуровень
добычисырья,аростцениуменьшениескидок
повлиялинаотрицательнуюдинамикуэкспор-
такрупнейшимизпотребителейроссийской
нефти—КитаюиИндии.

Чтобысэкономитьбюджет,вконцеиюляпра-
вительствопринялорешениескорректировать
законотопливномдемпфере.С1сентябрядо
2026годавыплатынефтяникамрешилисрезать
вдвараза.ПоданнымМинфина,изменения
принятывцеляхэкономииоколо30млрдруб.
федеральнойказны.Однакоданноерешение
можетповлечьинегативныепоследствия.

«Уменьшениеэтихсубсидийприведётк зна-
чительномуснижениюрентабельностинефте-
переработки.Этоокажетнегативноевлияниена
экономикинефтеперерабатывающихпредприя-
тийРоссии.Вполневозможно,чтоэтоприведёт
кростуэкспортабензинаидизеля,а значит,
вызоветроствнутреннихцен,ведьвнутренний
рынокначнётнедополучатьнеобходимыеобъё-
мы»,—считаетТатьянаМиролюбова.

РЕШЕНИЕ ЗАДАЧ
Вначалеавгуставице-премьерРФАлександр

Новакзаявилотом,чтоРоссиявсентябре
продолжитдобровольноесокращениепоставок
нанефтяныерынки.Есливавгустесокращение
экспортасоставило500тыс.баррелейвсутки,
тотеперьэкспортснизитсяна300тыс.Сокра-
щениепоставокобеспечиваетсяотносительно
среднегопоказателявмае-июне2023года.То
естьвсентябреэкспортдолженувеличитьсяна
200тыс.баррелейвсутки.

АлександрНовакобъяснил,чтотакоереше-
ниепринимаетсяврамкахусилийпообеспече-
ниюбалансанефтяногорынка.Приэтомо со-
кращениидобычисырьянебылозаявлено.Как
сообщило1сентябряинформационноеагент-
ствоBloomberg,послетогокакМосквадоговори-
ласьспартнёрамиОПЕК+опродленииограни-
ченийнаэкспорт,нефтьпродемонстрировала
самыйбольшойнедельныйприростсапреля.

КакотметилаТатьянаМиролюбова,давление
Западанароссийскуюэкономикуинефтега-
зовуюотрасльвчастностивближайшеевремя
продолжится:«Санкциивобозримомбудущем
продолжатся.Властибудутискатьмеханизмы
повышениядоходовнефтегазовогосектора
и наполнениябюджета.Бизнесбудетпытаться
трансформироваться,повышатьсвоюэкономи-
ческуюэффективностьивыживатьвнепростых
условиях».

Наданныймомент,считаетэксперт,для
решенияосновныхпроблемпроизводство
нуждаетсявимпортозамещениииобеспечении
технологическогосуверенитетаотрасли.Ком-
паниямнеобходимакомпенсациянеполучен-
ныхзарубежныхтехнологий,оборудованияи
ПО,откоторыхониоказалисьвпрямойзависи-
мости.Всвязисэтимтакженеобходимприрост
инвестицийвосновнойкапиталкомпанийи
научно-образовательнуюсферу.«Технологи-
ческийсуверенитетневозможенбезиннова-
ционныхразработокроссийскихучёных»,—
подчеркнулаТатьянаМиролюбова.

ВместестемвПермскомкраекаквпромыш-
ленномрегионеособоевниманиеуделяется
кадровомупотенциалу.Вприоритетеувластей
втомчислеиподготовкабудущихспециали-
стоввобластинефте-игазодобывающихи
перерабатывающихпроизводств.Правитель-
ствоотслеживаеттекущуюситуациювотрасли
вцелом.

«Всенеобходимыемерыподдержки,кото-
рыевходятвсферуполномочийикомпетен-
цийрегиона,вПермскомкрае«нефтегазу»
оказываютсявполноймере—каксостороны
краевогоправительства,такисостороны
законодателей.Разумеется,мывнимательно
следимзаразвитиемситуациивотраслии
принеобходимостиготовыоперативнопод-
ключитьсякрешениювозникающихпро-
блем», —отметилпредседателькомитетапо
промышленности,экономическойполитике
и налогамрегиональногозаксобранияАлексей
Мельников.

Ондобавил,чтокомпаниинефтегазовой
отраслиимеютбольшоезначениедляэконо-
микирегиона,крометого,онивходятвчисло
крупнейшихналогоплательщиков.Поэтому
властипроявляютособоевниманиекихдея-
тельности.
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Алёна Морозова 

Как сформировать у человека доброжелательное 
и ответственное отношение к природе и её кра-
соте? Учёные утверждают, что одним из вариан-

тов является взаимодействие жителей с творческими 
работами, на которых запечатлены ландшафты, флора, 
фауна и всё многообразие окружающего нас природ-
ного мира.

ИНТЕРЕСНО И ВОСТРЕБОВАНО
Именно с этой целью несколько лет назад адми-

нистрация Лысьвенского городского округа начала 
проводить экологические пленэры. Инициативу му-
ниципалитета поддержали Министерство природных 
ресурсов, лесного хозяйства и экологии Пермского 
края и ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез». В итоге 
эта инициатива трансформировалась в региональный 
конкурс «Заповедное Прикамье». В 2019–2020 годах 
участники конкурса — профессиональные худож-
ники — побывали в самых завораживающих местах 
края и написали картины, воспевающие великолепие 
уральской природы. Первый опыт оказался настолько 
удачным, что «Заповедное Прикамье» одержало побе-
ду в номинации «Экопросвещение» международного 
проекта «Экологическая культура. Мир и согласие», 
проводимого Неправительственным экологическим 
фондом имени В. И. Вернадского.

«Мы пробуем разные форматы. Например, в 2021–
2022 годах провели конкурс с фотографами. Прошли 
по заповедным местам, получили шикарные работы, 
которые оформили в фотовыставку. Сейчас в нашем 
конкурсе участвуют и художники, и фотографы, что 
даёт довольно необычные результаты. Фотографы 
работают быстрее, в том числе фиксируют, как пишут 
художники. Это интересно и востребовано, особенно 
в социальных сетях. Отклик посетителей информа-
ционных ресурсов помогает нам в продвижении 
экокультуры», — объясняет Лев Третьяков, начальник 
управления по охране окружающей среды Министер-
ства природных ресурсов, лесного хозяйства и эколо-
гии Пермского края.

Сформировать профессиональную команду 
участников конкурса помогают ассоциации — регио-
нальные отделения Союза фотохудожников, Союза фо-
тографов дикой природы, Союза художников и лично 
пермский художник Любовь Малышева. 

В этом году Прикамье отмечает сразу несколько 
знаменательных дат — 300-летие Перми, 80-летие 
создания системы особо охраняемых природных 
территорий в регионе (ООПТ), пятилетие основания 
природного парка «Пермский». И, по словам предсе-
дателя Пермского отделения ВТОО «Союз художников 
России» Елены Постновой, в 2023 году постарались 
собрать особенно сильный состав участников. К жи-
вописцам Прикамья присоединились художники из 
Нижнего Тагила и Республики Татарстан — в целом 
в 2023 году в конкурсе участвует порядка 30 человек.

ПРИКАМЬЕ С РАЗНЫХ РАКУРСОВ
Как рассказал Лев Третьяков, заповедные терри-

тории, в которые выезжают пленэристы и фотографы, 
выбираются исходя из их доступности, фотогенично-
сти и художественной привлекательности. Начиная 
с 2019 года участники конкурса посетили множество 
локаций, среди которых реки Чусовая и Берёзовая, 
парк «Пермский», заказник «Предуралье», Помя-
нённый камень. В этом году выбор пал на закрытую 
территорию Ботанического сада им. А. Г. Генкеля 
в классическом университете, Красновишерск — 
западный склон Уральских гор, куда не так просто 
добраться, и малоизвестный природный памятник 
«Вынырок» — представитель тайги. Таким образом, 
участники смогут запечатлеть самые разноплановые 
места прикамской природы.

Администрация Красновишерского городского 
округа — партнёр конкурса — организовала для 
участников экскурсию в местный краеведческий 

ЭКОЛОГИЯ

Запечатлеть заповедную красоту 
В Пермском крае проходит творческий конкурс «Заповедное Прикамье»

музей, чтобы они больше узнали об этой территории. 
О флоре особо охраняемых природных территорий 
художникам рассказал директор Ботанического сада 
Пермского университета Сергей Шумихин. Путевая 
экскурсия об уникальных, особо ценных, достоприме-
чательных объектах ООПТ была и по дороге на «Вы-
нырок». Она прошла при поддержке администрации 
Лысьвенского городского округа. 

Предусмотрена и экологическая составляющая. 
Так, во время четырёхдневного сплава по Вишере 
художники не только смогли в полной мере оценить 
красоту реки и её скал-останцев, но и совместно с 
участниками  экологической акции «Школа волонтё-
ров (добровольцев)» прибрались на двух туристиче-

ских стоянках и общими усилиями собрали 12 мешков 
бытового мусора массой около 200 кг!

ПРАЗДНИК ЭКОПРОСВЕЩЕНИЯ
Итогом конкурса «Заповедное Прикамье» станет 

выставка картин и фотографий, подарит её городу 
партнёр проекта «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», ко-
торый в этом году также отмечает свой юбилей — ему 
исполняется 65 лет. 

Стоит отметить, что предприятие придерживается 
принципа максимально открытой экологической поли-
тики и является постоянным участником социально-эко-
логических и просветительских проектов Прикамья. Вот 
и во время работы выставки каждый желающий сможет 
посетить мастер-классы, лектории от профессиональ-
ных художников и фотографов Прикамья, от партнёров 
конкурса, пообщаться с авторами работ. Таким образом, 
наряду с визуальной составляющей эти события обра-
зуют настоящий праздник экологического просвещения 
для жителей и гостей Перми и Прикамья. 

Все мероприятия будут бесплатны и общедоступ-
ны для посетителей, а победителей и участников кон-
курса ждёт торжественная церемония награждения.  

«Мы пишем, и наши работы становятся визуальным 
документом этого проекта. Надеюсь, мы вдохновим 
всех художников на дальнейшее участие в конкурсе, 
потому что он становится ежегодным и будет только 
развиваться. «Заповедное Прикамье» — очень пер-
спективный, хорошо организованный проект. Перед 
нами стоят уже более серьёзные задачи: привлечь 
внимание к охране окружающей среды, к бережному 
отношению к нашим рекам, уникальным природным 
объектам, ландшафтам. А мы помогаем, фиксируем эту 
красоту на наших полотнах. Это наш творческий вклад 
в сохранение нашего великолепного природного на-
следия. Кроме того, очень важна и профессиональная 
оценка», — говорит Елена Постнова. 

Экспозицию можно будет увидеть в пространстве 
«Другие круги» Центрального выставочного зала 
с 2 по 15 октября. А затем она превратится в пере-
движную выставку и продолжит свою просвети-
тельскую миссию в муниципальных образованиях 
Пермского края.

«Такой конкурс помогает популяризировать наш 
край, привлечь внимание к особо охраняемым при-
родным территориям. Когда человек смотрит на кар-
тины, на ту красоту, которая на них изображена, ему 
хочется её сохранить. Это как раз и является нашей 
целью», — отметила специалист по экопросвещению 
ГБУ «Дирекция ООПТ Пермского края» Ирина Резвых.

На правах рекламы 

Итогом конкурса «Заповедное 
Прикамье» станет выставка картин и 
фотографий, подарит её городу парт
нёр проекта «ЛУКОЙЛПермнефтеорг-
синтез», который в этом году также от-
мечает свой юбилей

ФОТО АЛЕКСАНДР ЧАЗОВ

ФОТО СЕРГЕЙ ЗУБОВ
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Разворот

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

 Сейчас торговые центры пережи-
вают этап восстановления после ухода 
международных брендов. Роста как та-
кового нет — речь о выходе на уровни 
2021–2022 годов

В поисках 
потребителей 
Как пермские торговые центры переживают смену линейки 
брендов, рост валют и другие превратности современности

ТОРГОВЛЯ 

Юлия Баталина

Вфеврале2022годапосленеоднократныхпереносовсроковоткрыласьперваяоче-
редьторгово-развлекательногоцентра

«iMallЭспланада»всамомцентреПерми.
Послеэтоговгородесталошестьподобных
объектов,заслуживающихназвания«круп-
ных».Всеони,какиторговыецентрыпомень-
ше,переживаютнепростыевремена—по-
следствияпандемии,уходзападныхтоварных
брендовиэкранныхблокбастеров;аконку-
ренция,междутем,растёт.Вэтойситуации
руководствоторговыхцентровищетновые
подходык традиционнымвидамизвлечения
прибыли:продажеисдачев арендуплощадей,
поискаминтересноготоварногонаполнения,
организацииразвлечений.

Специалистыединодушнывтом,чтовна-
стоящеевремяторговыецентрыпереживают
медленноевосстановлениеиумеренныйрост.

Елена Жданова, руководитель направ-
ления недвижимости группы «ЭКС» (ТРК 
«Семья»):

— Сейчас торговые центры переживают этап 
восстановления после ухода международных брен-
дов. Роста как такового нет — речь о выходе на 
уровни 2021–2022 годов. Явно виден этап развития 
и усиления, качественного изменения российских 
брендов в лучшую сторону. Избытка свободных 
арендных площадей мы не ощущаем, но есть 
несоответствие намерений владельцев торговых 
центров (концепция, перечень брендов, ставки, ус-
ловия) и готовности потенциальных арендаторов. 
Постепенно площади заполняются, и, полагаю, 
размер вакансий вскоре вернётся к уровню 3–5%. 
Трафик до уровня 2019 года не восстановился нигде 
по стране, но наш торговый центр в 2022 году 
точно показал положительную динамику по тра-
фику. Определённую насторожённость и приос
тановку развития вызвала ситуация нынешнего 
августа с курсами валют.

Евгений Каштанов, генеральный директор 
ТРЦ «Планета»:

— По нашим наблюдениям, на контрасте с пер-
вым полугодием 2022 года наблюдается умерен-
ный подъём. Трафик постепенно увеличивается, 
на место ушедших брендов в ТРЦ заходят новые. 
Если говорить про ТРЦ «Планета», то у нас идёт 
активное заполнение площадей, рост посещаемо-
сти и оборотов арендаторов: с мая текущего года 
открылись торговые точки у 23 новых арендато-
ров. Доля вакантных площадей в «Планете» на 
сегодняшний день составляет менее 5%, а посеща-
емость по итогам августа, по нашим прогнозам, 
может стать рекордной за всё время с момента 
открытия.

Поданнымисполнительногодиректора
компании«Р-Консалтинг»ОльгиКозыревой,
продажаплощадейнеявляетсявнашидни
основнымисточникомдоходаторговыхцен-
тров.Триизних—«Планета»,«iMallЭспланада»
и «Спешилов»—принадлежатодномусобствен-
нику,иторговыеплощадивнихнепродаются
в принципе.

ВостальныхТЦсамымибольшими,актив-
нопродаваемымиивтожевремясамыми
невостребованнымиостаютсяпомещения,
в которыхрасполагалисьнедавнозакрывшиеся
развлекательныеактивности,впервуюочередь
кинотеатры.

Смарта2022годав«Столице»продаётся
помещениекинотеатраплощадью2250кв. м
за150млнруб.В«КолизееAtrium»ссентя-
бря2021 годапродаётсяобъектплощадью
2541,1 кв. мнатретьемэтаже,иценазавсё
времянеменялась—160млнруб.(63тыс.руб./
кв.м).В«Столице»выставленонапродажуещё
однобольшоепомещение—650кв.мнавтором
этаже,стоимость—90тыс.руб.за1кв.м.

Намногонижеценыв«Новойстолице»:там
большоепомещениенапервомэтажепродава-
лосьвначале2022годаза28тыс.руб.за1кв.м.

Маленькиепомещенияболееликвидныи
в расчётенастоимостьквадратногометраболее
дороги:вначале2022годапродавалосьпоме-
щениеплощадью186кв.мв«КолизееAtrium»за
63тыс.руб.за1кв.мибылодостаточнобыстро
продано;сейчасвпродажевтомжеТЦпомеще-
ниеплощадью125кв.мстоимостью59тыс.руб.
за1кв.м,иОльгаКозыреваожидает,чтооно
быстро«уйдёт».

Варендезакономерностьтаже,чтоив про-
дажах:оченьподолгуоказываютсяневостре-
бованнымибольшиепомещенияибыстро
расходятсямаленькие.Так,в«КолизееCinema»
сапрелянынешнегогодасдаётсяпомещение
в 6500кв.мприобщейплощадиТЦ23000кв.м,
тоестьбольшеодногоэтажа,—этозакрывший-
сякинотеатр.Аренднаяплатазавсёпомеще-
ние —3250000руб./мес.,тоесть500руб./кв.м,
этоминимальнаяставкавПерми.

Сиюня2020годавэтомжеТЦнеможетнай-
тиарендатораторговоепомещениеплощадью
1178кв.мначетвёртомэтажепоцене700руб./
кв.м.

В«Столице»срокиэкспозицииарендных
объектовещёдлиннее,чемвТЦвцентрегоро-
да.Естьпарапомещений,которыепредлагают-
сядлясдачиварендуещёс2020года.

Ольга Козырева, исполнительный дирек-
тор компании «Р-Консалтинг»:

— Анализируя ситуацию по крупным, высоко-
классным торговым центрам, наблюдаем один 
явный тренд: помещения больших площадей плохо 
реализуются и плохо сдаются в аренду. Причин 
тут может быть несколько. Это, вопервых, сни-
жение уровня дохода населения и, как следствие, 
покупательной способности, уменьшение количе-
ства клиентов торговых центров.

Второй момент — это повышение налоговой 
нагрузки собственников торговых центров. Ка-
дастровая стоимость является базой для начис-
ления налога на имущество и земельного налога, 
и ни для кого не секрет, что в последнее время 
про цедура по оспариванию кадастровой стоимо-

сти в Пермском крае весьма усложнилась, поэто-
му собственники небольших помещений вообще 
не обращаются за оспариванием кадастровой 
стоимости ввиду дополнительных издержек как 
временного, так и материальноорганизационного 
характера, а платят налоги в полном объёме.

Что касается собственников больших помеще-
ний, то даже если собственник приравняет када-
стровую стоимость к рыночной, то она в любом 
случае получается весьма большой, и с учётом 
простоев рентабельность таких объектов снижа-
ется кратно. Поэтому помещения больших площа-
дей для инвесторов весьма непривлекательны, что 
и подтверждают большие сроки экспозиций таких 
помещений.

Директоруправляющейкомпании«Тру-
менс-групп»ЕленаДенисовазамечает,чтоиз
двухновыхТЦ—«Планета»и«iMallЭсплана-
да» —долявакантныхплощадейвТРЦ«Пла-
нета»меньше,ноиоткрылсяонпочтинагод
раньше.ИзТЦ,работающихужемноголет,
наименьшаядолявакантныхплощадейвТРК
«Семья»,наибольшая—вТРЦ«Колизей».

ЕленаДенисоваделитсясвоиминаблюдени-
ямивсоциальныхсетях.Поеёмнению,дляжи-
теляцентрагородаидлятуристовнаилучший
выбор—«iMallЭспланада».ЭтотТРЦперетянул
насебямолодёжныйипрогулочныйтрафик,
а такжетуристическиепотоки;всвоюочередь,
ТРЦ«Планета»стянулксебетрафиквыходного
дня.

Послеоткрытиядвухсуперрегиональных
ТЦ—«Планета»и«iMallЭспланада»—ново-
гомасштабногостроительствакоммерческой
недвижимостипоканепредвидится.Бизнесме-
ныпредпочитаютстроитьнебольшиеторговые

КРУПНЕЙШИЕ ТОРГОВО-РАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫЕ ЦЕНТРЫ 
ПЕРМИ:

•«Планета»:общаяплощадьздания(GBA)—153тыс.кв.м,
арендныеплощади(GLA)—83тыс.кв.м;
•«iMallЭспланада»:GBA—86,4тыс.кв.м,GLA—40,5тыс.кв.м;
•«Семья»:GBA—82,4тыс.кв.м,GLA–37,6тыс.кв.м;
•«Спешилов»:GBA—75тыс.кв.м,GLA—32тыс.кв.м;
•«Колизей»(дваздания):GBA—58,8тыс.кв.м,
GLA—28,7 тыс.кв.м;
•«Столица»(вместес«Новойстолицей»):GBA—48,8тыс.кв.м,
GLA—33тыс.кв.м.
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В преддверии нового учебного года посещаемость  
в торговых центрах Перми выросла на 5%

ВпермскихТЦперед1сентябрябылзафиксированростпосе-
щаемостина5%.ТакиеданныепредоставиливкомпанииFocus
Technologiesгазете«Коммерсантъ-Прикамье».

Так,вовторойполовинеавгустапоказательMallIndex,кото-
рыйотражаетколичествопосетителейна1тыс.кв.мторговых
площадей,выросна5%посравнениюсаналогичнымпериодом
2022года.

Каждуюпоследующуюнеделюавгустаколичествопосети-
телейвторговыхцентрахПрикамьяувеличивалосьна2%по
сравнениюспредыдущей.

Пословамруководителянаправленияисследованийикон-
салтингаFocusTechnologiesМихаилаВасильева,ростпосещае-
мостисвязансначаломновогоучебногогодаибизнес-сезона,
и,какправило,пикприходитсянаконецавгуста—начало
сентября.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

 
Новые 
операторы, 
пришед-
шие в ТЦ 
в послед-
нее время, 
работают 
в основном 
в среднем 
и низком 
ценовых 
сегментах

комплексы,обслуживающиенаселениемикро-
районов,общейплощадьюнепревышающие
2000–3500кв.м.Основныепотенциальныеопе-
раторытакихТЦ—«Чижик»и«Магнит»,а также
магазины,торгующиеалкоголем,зоотоварами,
игрушками,хозяйственнымии канцелярскими
товарами,кофейни,пекарни,аптеки.

Запоследнеевремясменилисобственников
дваТЦ—«Разгуляй»(былкупленубанка«Аван-
гард»поцене6,8тыс.руб.за1кв.м,исейчас
компания«Труменс-групп»готовитпроектего
реконцепции)и«Лайнер»(за11,7тыс.руб.за
1 кв.мосновныеплощадиубанка«Открытие»
выкупилиавтодилеры,изакрытыйнесколько
летТЦготовитсякоткрытиюпослеобновления
системпожаротушения).

ЕстьинформацияопродажеТЦнаул. Ре-
волюции,5а(6,2тыс.руб.за1кв.м,общая
стоимость320млнруб.).Ранеевыставленные
напродажу«Горныйхрусталь»(10,9тыс.руб.
за1 кв.м)и«Универсам»наул.Борчанинова
с продажисняты.

Напротяжении2022и2023годовактивно
обсуждаетсясменапотребительскихторговых
линеек:вместоушедшихраскрученныхзапад-
ныхбрендовприходятменееизвестныероссий-
ские,турецкиеикитайские.

ПонаблюдениямЕленыДенисовой,новые
операторы,пришедшиевТЦвпоследнеевремя,
работаютвосновномвсреднеминизкомце-
новыхсегментах.Продовольственныесупер-
маркетыпочтипересталибыть«якорными»
арендаторамидляТЦ—такизменилосьпотре-
бительскоеповедениепосетителей,поэтому
онидобавляютвсвоипространствазоныбуфе-
тов.Специалистпредсказывает,что,посколь-
кувсвязисоснижениемценовогосегментав
магазинах-арендаторахнекоторыемагазины
пересталисоответствоватьосновнойцелевой
аудиторииТЦ,можноожидатьновыхзакрытий
торговыхточеклибосменыихлокаций.

Самыекрупныебренды,пришедшиев перм-
скиеТЦзапоследнеевремя,—этотурецкая
сетьLCWaikiki,котораявиюлеоткрыласвой
первыймагазинв«Спешилове»,наместеушед-
шегоH&M,авторой—в«Планете»наместе
Uniqlo;и«Стокманн»,открытиекоторогопла-

нируетсявсентябрев«Планете»наместеH&M,
наплощадив2,2тыс.кв.м.

ЗапоследниемесяцывпермскихТРЦоткры-
лись:

—дискаунтерFixZone(товарыот50руб.,ана-
логFixPrice)в«Планете»;

—магазинженскойодеждыElisв«Плане-
те» —российскийбрендодеждысегментаниже
среднего,аналогичныемагазиныестьв«Семье»
и«Спешилове»;

—магазиныспортивнойодеждыAmazingRed
наместезакрывшихсяфирменныхмагазинов
Pumaоткрылисьсразуив«Планете»,и в «Се-
мье»,ив«Спешилове»;этомультибрендовый
спортивныймагазинсреднегоценовогосегмен-
та;

—DivizionStoreв«Планете»:телефоны,план-
шеты,аксессуарыкним;

—магазиннижнегобельяEderaв«Эспла-
наде»:этопермскаясеть,еёмагазиныестьво
многихТЦ;

—магазиннемецкойодеждыLichiв«Плане-
те»;

—магазинбельяTogasв«Эспланаде».
Этонесовсемполныйсписок.
Наминувшейнеделев«Планете»наплоща-

дях,принадлежавшихранеешведскомуH&M,
заработалмагазин«Стокманн».Этотбренд
впервыепредставленвПерми.Вотделеплоща-
дьюболее2,2тыс.кв.мпредставленыколлек-
циимужскойиженскойодежды,обуви,аксессу-
аровотбрендовDesigual,Loft,PepeJeans,Emme
Marella,KARLLAGERFELD,HugoBoss,Naumi,
FrancoVello,Esprit,Strellson,Guessидр.

МестоушедшихбрендовкомпанииInditex
(Zara,Bershka,Oysho,Pull&Bearидр.)в«Семье»
занялироссийскиеитурецкиеFashion-ретейле-
ры:Noun,Befree,Koton,Zolla,Funday,Elis,Love
Republic.

В«Столице»впомещениизакрывшегося
боулинганачалработу«Эконом-маркет»,аиз
сферыобщепитанаиболеезаметнымстало
открытиекафеDodoPizzaв«Колизее»наместе
Альфа-Банка.

ЕвгенийКаштанов,обсуждаясменутоварных
брендов,отмечает,что«всеновыеарендаторы
достаточноамбициозныинастроенынахоро-
шиеобороты».

ПословамЕленыЖдановой,новыебренды
ведутсебяпо-разному:«Активностьбрендов
зависитотихстратегии—естьте,ктоагрессив-
нозабираетрынокиразвивается,аестьтакие,
ктозабираетодну-двеплощадкиивсё,есть
и вообщенеготовыеразвиваться.Согласнопро-
гнозам,будетпродолжатьсяразвитиероссий-
скихбрендов,расширениелинеек,постепенное
развитиепремиальныхсегментов».

Помнениюруководителянаправленияне-
движимостикомпании«ЭКС»,росткурсавалют
поканесказалсянастоимоститоваров:закупки
поновымкурсамтольконачалиподходить,
еслиибудетростцен,онпроявитсякоктябрю;
покупательнаяспособность,темнеменее,уже
снизилась—покупаютвосновномобдуманно,

стараютсяэкономитьнаскидках,ноипред-
ставленныевновыхбрендахтоварывцеломпо
ценесталидоступнеезарубежных.

ПомнениюнекоторыхоператоровТЦ,
наибольшееснижениепокупательскоготрафи-
касвязанонесуходомпопулярныхбрендов,
а с тем,чтовотсутствиеимпортныхблокба-
стеров«просели»кинотеатры.Руководители
торгово-развлекательныхкомплексовищутим
замену.

Елена Жданова:
— Основное снижение трафика произошло изза 

отсутствия проката в кинотеатрах. Допанде-
мийного уровня посещаемости, боюсь, без решения 
вопроса с кино не достичь. Сейчас все озабочены 
поиском альтернативы: возможно, это будут 
какието центры социализации, общественные 
пространства и тому подобное.

Елена Денисова:
— В «Колизее Cinema» закрылся мультизальный 

кинотеатр. Сейчас собственники этого этажа за-
нимаются поиском новых идей и арендатора. У по-
мещения есть своя специфика, поэтому подобрать 
хорошего и интересного оператора непросто.

Важностьразвлечений(атакжеобщепита)
каккоммерческогосегментавработеторго-
во-развлекательныхкомплексовотмечает
и ЕвгенийКаштанов:согласноегоданным,по
итогампервыхсемимесяцев2023годамакси-
мальныйприростактивностивТРЦ«Планета»
показываюткатегории«Развлечения»(45,6%),
«Общественноепитание»(45,4%)и«Ювелирные
изделия»(37,1%).Категории«Обувь»,«Бытовая
техника»и«Одежда»вырослина29,5%,27,3%
и 25%соответственно.

Евгений Каштанов:
— Отсутствие громких международных 

премьер, безусловно, сказывается на кинобизнесе 
и на трафике ТРЦ. Развлечения — очень важная 
составляющая бизнеса и социальной функции 
крупных торговых центров. Конечно, мы посто-
янно работаем над развитием этой категории 
арендаторов, а также сами организуем раз-
личные форматы досуга в «Планете». К концу 
2023 года у нас в планах сделать ТРЦ «Планета» 
уникальным объектом с самым широким спек-
тром предложений в сфере развлечений для любой 
аудитории.

Овостребованностисферыобщепита
в торговыхцентрахговоритиЕленаДенисова:
поеёнаблюдениям,фуд-кортывовсехТРЦ
заполненыоператорамина100%;вТРЦ«iMall
Эспланада»,поддерживаясовременнуютен-
денцию,началиразмещатьоператоровобще-
питанапервыхэтажахине«привязывать»их
к фуд-корту.

Специалистысферынеожидаютвближай-
шеевремяновыхпотрясений,которыебымогли
негативносказатьсянадеятельноститорго-
во-развлекательныхцентров.Растущейкон-
куренциионитоженебоятся:помнениювсех
руководителейианалитиков,постепенныйрост
трафикапродолжитсяипослеоткрытиявторой
очереди«Эспланады».

КСТАТИ 

ФОТО UNSPLASH.COM
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Общество

В региональном управлении 
Почты России признают кадровый 
дефицит, но не связывают его с опти-
мизацией

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Доставили проблем 
Что происходит с почтовыми отделениями в Перми 

ТЕНДЕНЦИИ

Максим Артамонов 

Этимлетомвнекоторыхпочтовыхотделе-
нияхПермиобразовалисьогромныеоче-
реди.Горожанепубликоваливсоциаль-

ныхсетяхфотографии,снабжаяихнелестными
комментариямивадресПочтыРоссии.Пробле-
масочередяминапочтевозникланетолько
в Перми,ноивдругихроссийскихгородах.

Этопроизошлонафонеспецоперации,с на-
чаломкоторойпоследовалопадениеобъёмов
международныхотправлений,атакжевсвязи
с реформированиемзаконодательстваопочто-
войсвязи.

Так,чистыйубытокПочтыРоссиипоитогам
2022годапороссийскомустандартубухгалтер-
скойотчётностисоставилболее27млрд руб.
вместо265,99млрдруб.прибылив2021году.
Убытоккомпаниибылзафиксированвпервые
с 2014года.Операционныезатратыкомпа-
ниипоитогам2022годавырослиболеечем
на16 млрд руб.из-зарасходовналогистику
истоимостьобслуживаниятехникивсвязи
с приостановкойработывРоссииглобальных
брендов,сложностейспроведениемплатежей
итранспортныхограничений.Этопривело
к значительномуснижениюпотокавходящих
и исходящихпочтовыхотправлений.Втранс-
граничномсегментевыручкакомпаниисокра-
тиласьна11,4млрдруб.

ВконцепрошлогогодавПочтеРоссиисмени-
лосьруководствокомпании—новымглавойстал
МихаилВолков,которыйсменилнаэтомпосту
МаксимаАкимова.Теперьонаработаетнадновой
стратегиейисокращаетадминистративныйштат.
Однуизглавныхзадачна2023годруководство
компаниисформулировалотак:«перенастройка

Почтальоныдоставляютпенсионныеи
социальныевыплатыполучателямнадомпо
расписаниюивсоответствиисграфикомпро-
движенияпомаршруту,говорятврегиональном
управленииПочтыРоссии.Еслипочтальонне
застанетполучателядомавовремядоставки,
томожнополучитьденьгисамостоятельнодо
концавыплатногопериода(25-ечислокаждого
месяца)вкассепочтовогоотделенияилидо-
ждатьсяповторноговизитапочтальона.

Пикочередейвозниквпочтовыхотделениях
разныхрайоновПермивиюле.Врегиональном
управленииПочтыРоссиипринеслисвоиизви-
ненияклиентамисообщили,что«этобылавре-
меннаяситуация,котораякоснуласьвоснов-
номжителейИндустриальногорайонаПерми
и связанастем,чтовэтихпочтовыхотделениях
районаестьвакансии».

ВсвязисэтимвИндустриальномрайоне
былоткрытспецучастокподоставкеивыплате
пенсийнаул.Мира,104.Вкассуэтогоучастка
теперьмогутобращатьсятежителирайона,
которыевыбралиполучениепенсиивкассе
почтовыхотделений.

ВтожевремявУправлениифедеральной
почтовойсвязиПермскогокраяпоясняют,что
клиентымогутполучитьчастьпочтовыхус-
лугдистанционно:насайтеиливмобильном
приложенииПочтыРоссииможнооформить
иоплатитьпосылкионлайн,заказатьдостав-
куотправленийпочтальономиликурьером
к себедомой,оформитьподписку.Тамже
можноознакомитьсясдействующимграфи-
комработыпочтовыхотделенийизаписаться
внужноеотделениенаопределённыедень
и время.

Перебоивработепочтовыхотделенийсвяза-
ныспереходнымпериодом,носейчасработапо
выплатамвыстроена,авсентябре-октябревсё
вернётсянадооптимизационныйуровень.

Какправило,еслинетначальникапочтово-
гоотделения,тоонозакрывается,новПерми
пошлипоиномупути:старалисьнезакрывать
отделения,авводитьсокращённыйрежимра-
боты.НасегодняшнийденьвПерми65почто-
выхотделений,авкрае—655.Приэтомболь-
шинствоизних(71%)—сельские.Всепочтовые
отделенияврегионеукомплектованына89,1%.

Послеукомплектованияштатавсепочто-
выеотделениявозобновятработувобычном
режиме.

КАДРЫ И ЗАРПЛАТА
ВрегиональномуправленииПочтыРоссии

признаюткадровыйдефицит,нонесвязывают
егосоптимизацией.

Заработнаяплатасотрудниковотделений
складываетсяизпостояннойчасти—оклада,
ипеременной—премии.Размерпремиальной
частипривязанкэффективностиработысамого
сотрудникаивыполнениюпланапофинан-
совымпоказателямотделения,вкоторомон
работает.Сотрудникамтакжедоплачиваютза
продажупродуктовпитания,лотерейныхбиле-
товидругихтоваров.

ПоданнымофициальногосайтаПочтыРос-
сии,наконециюлясамымивостребованными
вакансиямибыли:почтальон,сортировщик,
водитель,специалистпоработесклиентами
в отделении(оператор),заместительначаль-
никаотделенияпочтовойсвязииначальник
отделения.

Уровеньзарплат,которыеуказанынасай-
те,разнитсявзависимостиотзанимаемой
должности.Самыенизкие—упочтальонов
(от 20 500 руб.).Приэтомтринеделивмесяц
у нихтолькоодинвыходной,повоскресень-
ям.В обязанностипочтальона,согласноин-

работысучётомновыхэкономическихигеопо-
литическихреалий,разумноеснижениезатрат
и повышениедоходовкомпании».

Вторымфактором,повлиявшимнаработу
организации,сталипоправкивзакон«Опочто-
войсвязи»,которыеизменилисистемудоставки
пенсийналичными.Иеслираньшепенсионеры
могливыбрать,ктопринесётимденьги—Почта
Россииилиальтернативныекомпании,работа-
ющиеподоговорусПенсионнымфондомРФ,то
с 1 маяобязанностьподоставкепенсийисоци-
альныхвыплатвозложилинапочтальонов.Та-
кимобразом,альтернативныеслужбыдоставки

пенсийисоциальныхвыплат,которыепоявились
вРоссииещёв1990-хгодах,теперьоказалисьвне
логистическойцепочки.Фактическибылаликви-
дированацелаяотрасльдлябизнеса.

СЛОЖНОСТИ ПЕРЕХОДНОГО ПЕРИОДА
Какрассказали«Новомукомпаньону»

в пресс-службеУправленияФедеральнойпочто-
войсвязиПермскогокрая,насегодняшнийдень
вПрикамьепроживаетболее750тыс.пенсионе-
ров.Почтичетвертьизнихежемесячнополуча-
ютразличныевыплатыотгосударстваспомо-
щьюПочтыРоссиинепосредственнонадому.
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НОВОСТИ

 Поскольку зарпла-
ты сотрудников привязаны 
к финансовым показателям 
всего почтового отделения, 
то руководство в доброволь-
нопринудительном поряд-
ке обязывает работников 
активнее торговать, хотя эта 
деятельность не является 
приоритетом для почты
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формациисайта,входитдоставкаи вручение
почтовыхотправлений,печатныхизданий,
рекламныхматериаловиписьменныхкорре-
спонденций.А с 1 маяпочтальоныразносят
пенсииипособия.Такжеонидолжнывести
учётидокументальноеоформлениедоставки
и врученияпочтовыхотправленийиденег.

Немногимбольшезарабатываютспециали-
стыпоработесклиентамивотделении—от
25 тыс.руб.Онизанимаютсяконсультирова-
ниемклиентовипродажейуслугПочтыРос-
сии.Вихобязанностивходиттакжеприём,
обработкаивручениепочтовыхотправлений.
Ониосуществляютденежныепереводы,ведут
приёмплатежей,занимаютсявыплатойпенсий
ипособий.Помимоэтого,онидолжныоформ-
лятьподпискинапечатныеиздания,работать
спервичнойдокументациейизаноситьинфор-
мациювбазуданных.

Самаявысокаязарплатауначальника
отделенияпочтовойсвязи—от35776руб.
В егофункционалвходиторганизацияработы
сотрудниковотделенияпочтовойсвязи,подбор,
обучениеиадаптациясотрудниковотделения.
Ондолженуправлятьпоказателямидеятельно-
стиотделения,контролироватькассовыеопе-
рацииидвижениеденежныхсредств,готовить
отчётность.Крометого,вегозонеответствен-
ности—взаимодействиесорганамивластии
проверяющимиорганамиповопросамдеятель-
ностиотделения.

Зарплатысотрудниковпочтовойслужбыока-
залисьсущественнонижеофициальнойсредне-
месячнойпоПермскомукраю.Так,поданным
Пермьстата,среднемесячнаяноминальнаяна-
численнаязарплатазаиюнь2023годасоставила
63,7тыс.руб.

Впресс-службе«Новомукомпаньону»по-
яснили,чтоэтимлетомзарплатыработников
выросли.

«ЗаработнаяплатасотрудниковУФПС
Пермскогокраянаходитсянауровнесредне-
рыночнойпосопоставимымврегионепрофес-
сиям.ПогородуПермимыготовыпринятьна
работуначальниковотделенийсзаработной
платойот45тыс.руб.,заместителейначальни-
ковотделений(от38тыс.руб.),операторов(от
31 тыс. руб.)ипочтальоновсзаработнойплатой
от20 тыс. руб.»,—рассказаливуправлении.

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ 

Источник«Новогокомпаньона»,который
работаетводномизпермскихотделенийком-
пании,рассказал,чтопосленововведенийна
простыхпочтальоновбылавозложенабольшая
материальнаяответственность.

«Помиморазносапочты,продажитовара,
которыйдороже,чемвсетевыхмагазинах,
добавилиобязанностьразноситьпенсии.Это
подвергаетпочтальоновбольшомуриску»,—
отмечаетсотрудник.

Поегословам,вотделенияхдействуетпро-
пускнаясистемаионачастодаётсбои,врезуль-
татекоторыхприфактическиотработанной
шестидневнойрабочейнеделеработникумогут
засчитатьпятидневку.

Посколькузарплатысотрудниковпривязаны
кфинансовымпоказателямвсегопочтового
отделения,торуководствовдобровольно-при-
нудительномпорядкеобязываетработников
активнееторговать,хотяэтадеятельностьне
являетсяприоритетомдляпочты.

«Увольняетсяоченьмногочеловек.Яобщал-
сясбывшимисотрудникамипочты,понимаю
ихпроблемыипричинуувольнений,нопоче-
му-тоиз-затакогобардакастрадаютобычные
люди,которыеневовремяполучаютизве-
щенияо письмахипосылках.Теперьещёне
всегдамогутполучитьпенсию,недождавшись
которую,онивынужденыидтивближайшее
отделениепочты,авэтовремямогутпринести
пенсиюдомой.Этопорождаетмногожалоб
и скандалов», —поделилсяисточник«Нового
компаньона».

НЕОБХОДИМОСТЬ БИЗНЕС-СТРАТЕГИИ 
Основательплощадкидлястартапови

инвесторов«Разведкабоем»,пермскийпред-
принимательВячеславТурпановсчитает,что
почтав такомвиде,вкоторомонасуществует
сейчас, —неэффективнаякомпания.Исправить
ситуациюсможетлишьеёсущественноеобнов-
лениеимодернизация.

«Необходимовыделятьвнутриразличные
сервисывотдельныеподразделения,чтобы
появиласьбизнес-стратегияиэкономическая
эффективность.Дотациинадоставкунеразма-
зывать,вестиотдельныйучёт.Этопозволитдо-
битьсяпрозрачностиуправленияиучёта.Тогда
почтасможетбытьэффективной»,—сообщил
он«Новомукомпаньону».

ГенеральныйдиректорООО«ДезКов»Давид
Ростомянобратилвниманиенасложности,с ко-
торымистолкнулсямалыйисреднийбизнес,
задействованныйвэтомсегменте.

«ПочтаРоссии—стратегическиважное
предприятие,имонополизацияотдельных
сегментоврынка—нормальнаяпрактика,но
толькоеслионаорганизованасумомис учётом
интересоввсехучастников.Длямногихфирм
подоставкесегментсоциальныхвыплатзани-
малсущественнуюдолювбизнес-процессах.
Сейчасэтонужночем-товосполнять,ав ус-
ловияхжёсткойконкуренциитакоеневсегда
возможносделатьоперативноибездополни-
тельныхиздержек.Заэтимпоследуютсокраще-
ниештатасотрудниковиоптимизация.Люди
потеряютработу,аведьумногихкредиты,
ипотекаидети,которыхнадокормитькаждый
день.Предпринимателитутбессильны,потому
чтоимнужноизбежатьбанкротства,аследо-
вательно,онибудутрезатьзатраты»,—считает
Ростомян.

Поегопрогнозам,вналогахрегионытоже
проиграют,потомучточастникибралимень-
шуюкомиссию,чембудетвзиматьПочтаРос-
сии.Дляклиентовограничениевыбораисмена
привычногодоставщикаможетстатьисточни-
комдискомфортаипадениякачестваоказания
услуг.

Кэтомувопросуможнобылоподойтиболее
профессионально,убеждёнбизнесмен.

«Например,заранееобдуматьипредложить
компаниямдоставкиальтернативныеисточ-
никивосполненияутраченнойдолирынка,
налоговыепреференцииилисубсидированное
кредитованиеподкакие-тоусловия—допу-
стим,сохранениечисленностиперсонала»,—
заключилДавидРостомян. 

65 почтовых отделений  
в Перми

655 почтовых отделений  
в Пермском крае

на 89,1%
укомплектованы  
в регионе все 
почтовые отделения

Музей PERMM перенёс 
дату открытия в новом 
здании на улице 
Крисанова на 21 октября

СталаизвестнадатаоткрытияМузеясовре-
менногоискусстваPERMMвзданиибывшего
автосалона«Телта-МБ»наул.Крисанова,4.
Вернисажназначенна21октября.Ранееплани-
ровалось,чтооткрытиеновойлокациипройдёт
15 сентября,однакопотребовалосьбольшевре-
менинапереездиобустройствонановомместе.

Музейзавершилсвоюработунабульваре
Гагарина,241сентября.Наследующийденьсо-
стоялсяграндиозныйфинисаж—карнавальное
шествие«ПридумайПермь».

Первойвыставкой,котораяоткроетсяв но-
вомздании,будетвыставка-исследованиефе-
номенапермскойрок-музыкиимузыкального
андеграундарубежатысячелетий.

Всентябрепроектдизайнановогоздания
музеябудетпрезентованнакрупнейшейарт-
ярмаркеCosmoscowвМоскве.

Напомним,PERMMстал«Музеемгода»по
версииФондаCosmoscow.Пословамруководи-
теляпермскогомузеяНаилиАллахвердиевой,
этопочётноезваниенесётссобойнемалопрак-
тическойпользы.Так,PERMMполучитсвой
стенднаМеждународноймосковскойярмарке
современногоискусства,котораясостоится

в сентябре,итамжесможетприобрестипроиз-
ведениядлясвоейколлекциинасредствабла-
готворительнойстипендииФондаCosmoscow,
размеркоторойсоставляет1млн руб.Экспо-
натывколлекциюприобретаютсяпосогласо-
ваниюсэкспертамифонда.Крометого,фонд
предлагаетпобедителюконкурсабольшую
российскуюпиар-поддержку.

Подробности по телефонам:  
8 (342) 206-40-23, 215-20-26.
Е-mail: ltv@newsko.ru

Вы можете оформить подписку 
на газету «Новый компаньон» 
с любого месяца  
и на любое количество  
экземпляров.
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Культурный слой

 На выставке «Чугун. Уральская 
классика» будет представлено более 
250 художественных изделий из чугу-
на: скульптурные композиции, бюсты, 
барельефы, статуэтки, вазы и другие 
предметы прикладного искусства, 
выполненные на Каслинском заводе 
в XIX–XX веках

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ПГХГ

ИСКУССТВО 

В поисках  
непредсказуемого  
прошлого  
Пермская галерея завершает работу в Спасо-Преображенском соборе

Юлия Баталина

Осталсямесяцдотого,какэкспозиция
Пермскойхудожественнойгалереи
в Спасо-Преображенскомсоборезакро-

етсянавсегда—с1октябряначнётсяпроцесс
упаковкиэкспонатовиподготовкикпереезду
вновоезданиена«ЗаводеШпагина»,которое
должнобытьсдановэксплуатациювдекабре
нынешнегогода.Однакозаоставшеесявремя
художественныймузейуспеетоткрытьдве
выставки—насвоихстарыхплощадяхивГо-
сударственнойТретьяковскойгалерее,атакже
провестибольшоймузейныйнаучно-практиче-
скийфорум.

С15сентябрявПермскойгалерееначнёт
работувыставка«Чугун.Уральскаяклассика»
(6+),котораяпознакомитпермяковсуникаль-
нойколлекциейкаслинскогохудожественного
литьяXIX–XXвековизсобранияЕкатеринбург-
скогомузеяизобразительныхискусств.

Выставкапосвящена300-летиямЕкатерин-
бургаиПермиипроводитсяврамкахобмен-
ноговыставочногопроектамеждуПермской
художественнойгалереейиЕкатеринбургским
музеемизобразительныхискусств(ЕМИИ):
в Екатеринбургес27маяпо30июлядемонстри-
роваласьпермскаядеревяннаяскульптураиз
фондовПермскойгалереи.

Навыставке«Чугун.Уральскаяклассика»
будетпредставленоболее250художествен-
ныхизделийизчугуна:скульптурныеком-
позиции,бюсты,барельефы,статуэтки,вазы
идругиепредметыприкладногоискусства,
выполненныенаКаслинскомзаводевXIX–
XX веках.

Центромэкспозициистанетподлинная
отливказнаменитойскульптуры«Россия»1896
годапомоделихудожникаНиколаяЛаверецко-
го,котораявпервыеболеечемза50летпокинет
стеныЕМИИ.

«Россия»былапредставленанаВсемирной
художественно-промышленнойвыставкев Па-
рижев1900году.Этавыставкасталаистори-
ческимсобытиемдляКаслинскогозавода.
Витриназаводаввидечугунногопавильо-
на-дворцапопроектуЕвгенияБаумгартена
поразилазрителейсмелостьюзамыслаима-
стерствомисполнения.Кыштымскийгорный
округ,вкоторыйвходилКаслинскийзавод,
былотмеченвысшейнаградой—большой
золотоймедалью —поразделу«Горноедело
и металлургия».

Ожидается,чтовыставкапродолжитработу
дажепосле1октября,когдапостояннаяэкспо-
зициягалереизакроетсядляупаковкиэкспо-
натоввпреддвериипереездавновоездание.
Точнаядатазавершенияработы«Уральской
классики»поканеопределена.

***

13–16сентября2023годагалереяприглашает
коллегизразныхгородовРоссиинамузейный
форум,посвящённый100-летиюПермской
художественнойгалереии300-летиюПерми.
Основнаяпроблематикафорума—«Непред-
сказуемоепрошлое:музейныйэкспонаткак
реконструкторэпохи».

Юлия Тавризян, директор Пермской худо-
жественной галереи:

— В последние десятилетия в профессиональной 
среде всё активнее поднимаются темы «коллекция 
как ресурс развития территории», «коллекция 
как бренд региона», «коллекция и образовательные 
программы», «проблемы интерпретации музейных 
коллекций и музейных предметов». Всё активнее 
звучат вопросы: «Часто ли музей воспринимает 
свои фонды и свою историю как часть большой 
истории страны и мира? Может ли обращение 
к исследованию истории появления тех или иных 
предметов в музейной коллекции помочь зрителю 
в понимании особенностей исторических процессов, 
причинноследственных связей, влияния на жизнь 
каждого конкретного человека? Как сегодня вер-
нуть музей от декларации к конкретной работе по 
изучению и интерпретации коллекции? Где граница 
ответственности музея за сохранение коллектив-
ной памяти о современности и прошлом?» 

Оргкомитет предлагает участникам форума 
обсудить эти и другие вопросы на нескольких сес-
сиях, дискуссиях, профессиональных встречах.

Научастиевфорумеподанооколо200заявок
изболеечем20регионовРоссии.География—
отКалининградадоВладивостокаиотНориль-
скадоВладикавказа,включаякрупнейшие
музеиМосквыиСанкт-Петербурга.

Вднифорумазапланированапрезентация
сайта«Пермскиебоги»,разработанногоПерм-
скойхудожественнойгалереей,атакжепод-
писаниесоглашенияобисследованииколлек-
циидеревяннойскульптурымеждумузеями
несколькихрегионовРоссии.

***
27сентябрявГосударственнойТретьяковской

галереевМосквеоткрываетсявыставка«Отико-
ныкавангарду.К100-летиюПермскойхудоже-
ственнойгалереии300-летиюгородаПерми»(6+).

Вэкспозициювошло80произведенийиз
собранияПермскойхудожественнойгалереи:
предметыцерковнойутвари,храмоваяскульп-
тура,живописныепроизведения.

Экспозициюоткрываетраздел,гдепредстав-
леныпроизведениядревнерусскогоискусства —

памятникилицевогошитьяииконописиXVII
века:пелены«Положениевогроб»,«Убиениеца-
ревичаДимитрия»,покровцы«СеАгнец»,«Рас-
пятие»идругиепредметы.Практическивсеони
связаныссемьёйСтрогановых,которыепри-
несливземлиПермиВеликойхудожественную
традициювысокогоуровня.Обширноесобрание
иконописи,хранящеесявПермскойгалерее,
представленовсегочетырьмяпроизведениями,
однакокаждоеизнихзаслуживаетотдельного
внимания.Так,вэкспозициювключеныдвеико-
нымастераОружейнойпалатыСемёнаХромого.
Известновсегопятьобразовегописьма,и четы-
реизниххранятсявПерми.«ТроицаВетхоза-
ветная»ИльиФилиппова—ивовсеединствен-
наяизвестнаяработаэтогоиконописца,также
числившегосявОружейнойпалате.

Всоставвыставкивключеныпамятникиперм-
скойдеревяннойскульптуры,представляющие
самыепопулярныееёсюжетыиобразы,демон-
стрирующиеспецификупермскойдеревянной
храмовойскульптуры,котораяпроявляетсяне
тольковприёмахпостроенияформы,пластике,
колорите,ноивособыхтипажах,а главное—
в эмоциональномнаполнении,гдесоединяются
наивность,благочестиеивысокаядуховность.

Ещёодначастьвыставки—русскаяживопись
рубежаXIX–ХХвеков:«Портретмальчика»(1913)
КузьмыПетрова-Водкина,«ЦерковьвСолнце-
даре»(1913)АристархаЛентулова,«Пейзаж»
(1913)РобертаФалька,«Портрет»(1916)Любови
Поповой,«Супрематическаякомпозиция»(1916)
ИванаКлюна,«Натюрморт»(1918)Александра
Родченко,«Стахановцы»(1937)АлександраДей-
неки,полотнарусскихфутуристовВасилияКа-
менского,ДавидаБурлюка,ВиктораПальмова.

Кураторывыставки—заведующаявыста-
вочнымотделом«Третьяковки»НинаДивова
и учёныйсекретарьгалереиТатьянаЮдкевич.

Выставказакроетсяужев2024году,иэкспона-
тыневернутсявСпасо-Преображенскийсобор:
ониотправятсясразувновоезданиеПермской
галереилибововременноехранилище.

H. А. Лаверецкий. 
Скульптура  

«Россия»

П. К. Клодт — А. Дунаев. Скульптура «Лошадь-кобылица на водопое»
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Пермякам 
особенно 
интерес-
на будет 
спецпро-
грамма 
«Пермское 
кино», куда 
вошли 
три новых 
фильма, 
снятых 
в Прикамье

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ФЕСТИВАЛЯ «ФЛАЭРТИАНА»

Юлия Баталина

ВюбилейныйдляПермигодвафишекуль-
турныхсобытийиразвлеченийпоявилось
многонового,ноитрадиционныепремь-

ерыифестивализанимаютвнейдостойные
места.

Ужесостоялсяпятыйфестивальэлектронной
музыкиEFEST,ас15по21сентябряпройдут
событияXXIIIМеждународногофестивалядо-
кументальногокино«Флаэртиана».Традицион-
нозрителиувидяттриконкурсныепрограммы:
международную,национальнуюистуденче-
скую,атакжемножествоспециальныхсобытий.

Впрограммумеждународногоконкурса
вошли13фильмов,снятыхв2022и2023годах
вКитае,Иране,Румынии,Италии,Австрии,
Финляндии,США,ЮАРиРоссии.Российским
авторампринадлежаттрикартины.Вфиль-
ме«Кармен,илиИсториянесчастнойлюбви
ХанспетераизОберкасселя,котораяпринес-
ламоимдетямсчастьевчужойстране»(18+)
журналисткаЮлияВишневецкаяпереезжает
вГерманиюзаспокойнойжизнью,новместо
покоянаходитприключение:мастерциркового
искусства,которыйзанимаетсясеёдетьми,
вспоминаетлюбовьсвоеймолодости—цир-
качкуКармен,иЮлияотправляетсянапоиски,
чтобыустроитьихвстречуспустя20лет.

Ещёоднанетривиальнаяисториялюбви—
«АртёмиЕва»(18+).АвторэтойкартиныЕвге-
нийМилыхнаблюдалзажизньюикарьеройак-
тёроввиндустриипорно.Критикиуженазвали
фильм«портретомпоколения».

Наоткрытиифестивалябудетпоказанарос-
сийскаяконкурснаякартина«Таня.Лето.Зима»
(16+)—классическоефлаэртиановскоенаблю-
дениезаохотницей,котораяживётвместесо
своейсемьёйвлеснойглуши.

Вэтомгодунациональныйконкурс«Россий-
скаяФлаэртиана»приблизилсякмеждународ-
номупоколичествузаявок.Вшорт-листвошли
20фильмовожизнивразныхкраяхстраны.
Срединих—фильмпермскогорежиссёраАлек-
сеяРомановаомузыкантеКлаусеБургере«Live
inЛюбимово»(12+).

Встуденческийконкурсвошли13фильмов
студентовроссийскихкиношкол,втомчисле
работастудентовПермскогоинститутакульту-
ры—фильм«Ящерка»(12+),снятыйвселеКын.
ДлямаленькойЛизывсёкакбудтовпервые:и
тёплоелето,икатаниеналодке,инакрасить
губымаминойпомадой,изнакомствосболь-
шиммиром.

Однаизтрадиционных«фишек»«Флаэртиа-
ны»—непременноеприсутствиевпрограмме
фильмовобалете.Вэтомгодусредиспециаль-
ныхпоказов—российскаяпремьеракартины

Сентябрь по-пермски
Основу культурной повестки первого осеннего месяца составят традиционные события

ДОСУГ

«СтатьДжулией»оприме-балеринеЦюрихской
оперыДжулииТонелли.Послерожденияребён-
каонасобираетсявернутьсянасценуспустя
всегонесколькомесяцев.Следоватьсвоему
призваниюиприэтомбытьхорошейматерью —
непростаязадачанетолькоиз-занедавних
родов,ноииз-законсервативнойитребова-
тельнойсреды,вкоторойонанаходится.

16и17сентябряпройдутспециальные
показыпрограммысемейногокино«Флаэрти-
анаFamily»(12+).Этофильмы,которыеможно
посмотретьродителямвместесподросткамии
обсудитьпроблемы,скоторымисталкиваются
ихсверстники.

Программа«Замочнаяскважинавремени»
посвященалюбительскойкинохронике.Внеё
вошлидвеполнометражныероссийскиепремь-
ерыкартинизБразилиииИзраиля,отобранные
кинокритикамиикураторамиМаринойДроз-
довойиАлександромКиселёвым.

Пермякамособенноинтереснабудет
спецпрограмма«Пермскоекино»,кудавошли
триновыхфильма,снятыхвПрикамье:этно-
графическаякартинаМихаилаТурбовского
«Строча.Троицкаяобрядностьвдеревне
КукушкаКочёвскогорайона»(6+),«Семейный
портрет»(6+)ПавлаПечёнкинаиВалерия
Тимощенко—ожизнипростыхпермяков
в непростыегодыХХвека—и«Частнаяжизнь»
(6+)ГалиныКрасноборовой,основаннаяна
любительскихсъёмках,хранящихсявперм-
скихсемьях.Всетрифильмабудутпоказаны
впервые.

***

Всентябрестартуетциклпоказовспектак-
лей —лауреатовфестиваля«Золотаямаска»,
которыйпродлитсядодекабря.Выездной
фестивальглавнойтеатральнойпремииРоссии
пройдётвПермиужевшестойраз.Большин-
ствопоказовсостоитсянасценеТеатра-Театра.

5и6сентябряНовосибирскиймузыкальный
театрпокажетрок-мюзикл«Фома»(16+)по
мотивампесенЮрияШевчука.Постановкабыла
отмеченав2021годусразутремя«Золотыми
масками»:«Лучшийспектакльвоперетте/мю-
зикле»,«Лучшаямужскаяроль»и«Лучшаяроль
второгоплана».

3и4октябрявПермьприедетАлександрин-
скийтеатр(Санкт-Петербург)соспектаклем
«ТоварищКисляков»(18+),победившимв но-
минации«Лучшийспектакльмалойформы
в драме»в2022году.

7и8октябряМалыйдраматическийтеатр —
ТеатрЕвропы(Санкт-Петербург)представит
сценическуюверсиюромана«БратьяКара-
мазовы»(16+)влегендарнойпостановкеЛьва
Додина.

7и8ноябрягастролиНовосибирскоготеа-
тра«Старыйдом»соспектаклем«Танцующая
в темноте»(18+),отмеченнымжюрипремиейза
«Лучшуюработухудожникапосвету»,продол-
жатпрограммуфестиваля;показыпройдутна
сценеТЮЗа.

28и29ноябряпермякисмогутувидетьспек-
такль«Сын»(18+)Российскогоакадемического
Молодёжноготеатра,получивший«Золотую
маску»за«Лучшуюмужскуюрольвторого
плана».

ДругаяпостановкаРАМТа,которуюпока-
жутвПерми1декабря,—«ДушамояПавел»
(16+)—однаизпоследнихпремьеррежиссёраи
художественногоруководителятеатраАлексея
Бородина.Спектакльвошёлвлонг-лист«Золо-
тоймаски»2023года.

***
Открываетсятеатральныйсезон2023/24.

Концерты(6+)вПермскомтеатреоперыи
балетаначинаются8и17сентября.Напервом
прозвучатпроизведенияАнтониоВивальди,
навтором—произведенияБрамсаиДворжака
ссолистомЮриемФавориным(фортепиано).
В обоихслучаяхдирижироватьбудетВладимир
Ткаченко.

Перваяпремьераназначенана21октября.
ЭтобудетмоноопераФрансисаПуленка«Чело-
веческийголос»(16+)висполненииНадежды
Павловой.ПозаказутеатракомпозиторВлади-
мирГорлинскийнаписалпрологиэпилогк опе-
ре.Музыкальныйруководительпостановкии
дирижёрВладимирТкаченко.
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Культурный слой

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ФЕСТИВАЛЯ «КОМПРОС»

Главная 
«фишка» 
фести- 
валя —  
«Корабль 
поэтов». 
В течение 
трёх часов 
на теплохо-
де, движу-
щемся по 
Каме, поэ-
ты читают, 
публика 
слушает, 
за бортом 
мелькают 
открыточ-
ные виды 
Перми

Женские голоса  
на «Корабле поэтов»
В минувшие выходные в Перми в десятый раз прошёл литературный фестиваль «Компрос»

Юрий Куроптев

Вчередеюбилейныхмероприятий,при-
уроченныхк300-летиюПерми,«Компрос»,
у котороговэтомгодутожеслучилсяпер-

выйюбилей,оказалсясамымкамерными не-
громким.Нанёмнебылозвёздпервойвеличи-
ны,аеготоповыесобытиянабиралинеболее
стазрителей.Но,какотметилхудожественный
руководительБорисЭренбург,задачафестива-
ля«невтом,чтобысобратьдесяткитысячзри-
телей,автом,чтобысегопомощьюпоявились
авторы,которыхчитаюттысячилюдей».

Кажется,сэтойзадачей«Компрос»припод-
держкеМинистерствакультурыПермскогокрая
неплохосправляетсянепервыйгод.Именно
здесьвпервыепубличнозасветилсяПавел
Селуковипревратилсяиззвездысоциальных
сетейвпрофессиональногопрозаика,лауреата
литературныхпремий,чьикнигипубликует
издательскийгигантАСТ.Именнофестиваль
открылширокойпубликеименапермских
поэтовАнтонаБахарева,МихаилаКуимова,
ВладимираБекмеметьева,ЯныПолевич,Игоря
Ванькова—ихименасегодняизвестныдалеко
запределамиПрикамья.

Главная«фишка»фестиваля—«Корабль
поэтов».Втечениетрёхчасовнатеплоходе,
движущемсяпоКаме,поэтычитают,публика
слушает,забортоммелькаютоткрыточные
видыПерми,апозже—еёиндустриальные
окраины...Река,ландшафтиприродаПерми
помогаютпонятьмногиеэкзистенциальныемо-
тивысовременныхпоэтов.

«Промозглыйветер.Стучиткалитка.Ми-
мозасгибаетсязаокном.Великаятучавнебе
великомвисит,зацепившисьтрубойзадом», —
заканчиваетсястихотворение«Дача»Андрея
Мансветова.

ЕмувторитЯнаПолевич:«Избыточнаяосень
недолга;внейтопятсяпропащиеаллеи.Да
будеттак;ипервыеснегатебяствоейземлёй
запараллелят».

МосковскийпоэтДанилаДавыдовзапаралле-
лилметафоруПолевич:«Всё-такидержимсякур-
савотьмуитлен,гденичтонеспешит,нестоит,

ЛИТЕРАТУРА

невстаётсколен,гдееслииестькакаявещь,то
в себе,ноиотэтоймыслитоженепосебе».

Избыточнойсерьёзностибыломеньшеу дру-
гихпоэтов.ЧелябинецАлександрСамойлов
произвёлфурорлубочнымистихами:

Наврали вам, что я помер,
Что я с головой не дружу.
Мой новый смертельный номер
Хотите, сейчас покажу?
Я выступаю первым!
Здрасьте! Физкультпривет!
Надеюсь, здесь нет слабонервных?
Надеюсь, беременных нет?
ДанилаДавыдовиАлександрСамойлов

сталихедлайнераминынешнего«Компроса»,
уобоихсуспехомпрошлитворческиевечера.
Послечтениястиховпоэтыактивнообщались
с публикойиотвечалинавопросы.

ПомимостихотворчестваДавыдовзани-
маетсялитературнойкритикойисчитается
специалистомпопримитивнойпоэзии.Однаиз
слушательницспросилаего,когдажепоэтыпе-
рестанутписатьосебеисобственныхпережи-
ванияхиобратятсякпатриотическойтематике,
начтоДавыдовпрочиталмини-лекциюоневоз-
можностиэпосавсовременноммире.

Круглюбителейсовременнойлитературы
заметноприроснамероприятии«ЛитраБол» —
аналоге«Мозгобойни».Семькомандсопернича-
лизапервенствовлитературнойэрудиции.Этот
форматнафестивалевпервыебылопробован
впрошломгоду,и—вотужнеожиданность! —
тогдапобедилакомандапермскихжурналистов
«Сморчкииволнушки».Вэтомгоду«Сморчки»
уступилипервенство«Синемутрактору»,всо-
ставекоторогобылаДарьяКитежъ.

Еёимяпрозвучалоинадругихмероприяти-
ях«Компроса».Годназадпреподавательница
философииПермскоготехническогоуниверси-
тетапришлапоказатьсвоистихимосковскому
поэтуКириллуКорчагину,которыйнафести-
валепроводилсеминардлямолодыхпоэтов.
Черезнесколькомесяцевеёпоэтическую
подборку,азатемглавыизроманаопубликовал
литературныйжурнал«Вещь».

ВэтомгодуДарьяКитежъзакрепилауспех:
онасталапобедительницей«Слэмапрозаи-

ков» —мероприятия,накоторомавторы
читаютсвоипроизведения,ажюриизпублики
выставляетоценкизатекстиегоисполнение.
Участвовалаонаивовсероссийскомконкурсе
видеопоэзии«Третийглаз»,финалкоторого
прошёлнафестивале.

Тем,комунравятсямузыкальныевидеокли-
пы,возможно,приглянетсяивидеопоэзия.Веё
основе—синтезпоэтическогоивизуального.
В этомгодусвоипоэтическиеклипынакон-
курсприслалиболее60авторовизвсехуголков
страны.Дляфиналаотборочноежюривыбрало
10 клипов—разныхкакпокачествупоэтических
текстов,такиповизуальномувоплощению.

Наиболеевизуальноизысканными,награни
артхаусногокино,сталиклипынастихиперм-
скихпоэтессЛиныМифтаховой(режиссёр
ВладКричфалуший)ивсётойжеДарьиКитежъ
(режиссёрАлександрЛарионов);нопобеду
одержалитривидеобелгородскойпоэтессы
и художницыАнжеликиАстаховой,выполнен-
ныев треш-эстетике.

Фестивальнетолькорасширяетэстетические
границыпоэзии,ноисчитаетсвоеймиссиейдать
каждомупоэтушансбытьуслышанным.Неменее
важнодатьвозможностьувидетьсвоипроизве-
денияопубликованными.Навечере«Шансдля
неизданныхкниг»авторывформатепитчинга
рассказывалиосвоейбудущейкниге.Наэтотраз
жюрипредоставилошансиздатьсборникперм-
скойпоэтессе,студенткеЛитературногоинститу-
таим.ГорькогоВикторииЧайкиной.

Фестивальзавершилсялитературно-тан-
цевальнойкомпозицией«Танцыспоэтами,
илиСкандалвБлагородномсобрании».Веё
основе —реальныйфактизисторииПерми.
В 1860 годуналитературномвечеревБлагород-
номсобраниивПермиЕвгенияТолмачёва,жена
статскогосоветника,декламировала«Египет-
скиеночи»АлександраПушкина.Этотвечери
смелоевыступлениемолодойкрасавицыдали
поводдляшумнойполемикиоролиженщины,
вкоторуюбыливовлеченывиднейшиепубли-
цистытоговремени,втомчислеЧернышев-
ский,Писарев,НекрасовиДостоевский.

ПермскийрежиссёрСемёнИвановвместе
с актёрамиимузыкантамитворческипереос-
мыслилсобытия160-летнейдавности.В ком-
позициипрозвучалистихиклассиковисовре-
менныхпоэтов,которыеприсутствовалина
вечере.Возможно,черезнекотороевремяиони
станутклассиками;ананынешнем,юбилейном
«Компросе»наиболеезаметнымисталиголоса
поэтесс—всовременноммиреженскийвопрос
по-прежнемуостаётсяактуальным.
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 Фестивальные события сменяли 
друг друга на протяжении пяти часов. 
На берегу Чусовой, на благоустроен-
ном пляже «Берег Ермака» параллель-
но работало множество площадок — 
развлекательных и познавательных, 
детских, молодёжных и для любого 
возраста

ФОТО ЮРИЙ ЧЕРНОВ

Почувствовать себя 
первооткрывателем
Верхнечусовские Городки доказали своё право называться  
Центром культуры Пермского края

ФЕСТИВАЛЬ 

Юлия Баталина

ВерхнечусовскиеГородки—знаменитое
историческоепоселение,котороемало
комуизпермяковдовелосьпосетить.Мно-

гиепроезжаютмимо,направляясьизПерми
в ЧусовойилиЛысьву,некоторыеостанавлива-
ютсяпередпамятникомпервойпермскойнеф-
ти,немалопаломниковдобираетсядонарядной
обителиКазанскойиконыБожиейМатери…
А вотпереправитьсянадругойберегЧусовой,
летомнапароме,зимойпольду—этогопочти
никтонеделает.Городкиостаютсяостровом—
пустьиневоткрытомморе,анаберегуреки,но
ониотделеныводойотдорогПермскогокрая.

Естьидругаяособенностьэтогонеобычного
места.Тот,ктовсёжедоберётсядопосёлка,не
увидитникакихприметтого,чтоснимисто-
рическисвязано:Ермака,Строгановых,первых
нефтяныхскважинвРоссии,—местовсегоэтого
занялтипичныйсоветскийпосёлокпостройки
серединыХХвека.Деловтом,чтоГородкибыли
переселенынановоеместо,посколькувовремя
строительстваКамскойГЭСисторическоеместо
ихрасположениябылозатоплено.Верхнечусов-
скиеГородки—однаизмногочисленныхураль-
ских«Атлантид»;отисторическогопоселения,
основанногоСтрогановымииснаряжавшего
в путьЕрмака,осталось,посути,одноназвание.

…Ноисторическаяпреемственностьжива.
Сохранилисьсмыслы,которымиобросэтот
топонимзапочтичетыресотнилетистории,
и этисмыслыпревратилисьвбренды,которые
посёлокставитвосновусвоегоразвития.

В2023годуВерхнечусовскиеГородкивы-
играликонкурсназваниеЦентракультуры
Пермскогокрая,иврамкахпрограммыкрае-
вогоминкульта«Пермскийкрай—территория
культуры»26августаздесьпрошлоцентраль-
ноесобытие—фестиваль-путешествие«Зо-
лотоГородков»,апараллельносним—крае-
войсмотр-конкурстрадиционногокостюма
«Dress-СтроганоFF.Новаялинейка».

Этобылчрезвычайнонасыщенныйдень.
Фестивальныесобытиясменялидругдругана
протяжениипятичасов.НаберегуЧусовой,на

благоустроенномпляже«БерегЕрмака»парал-
лельноработаломножествоплощадок—развле-
кательныхипознавательных,детских,молодёж-
ныхидлялюбоговозраста.Одноперечисление
фестивальныхактивностейзаймётнемало
места.Площадкамастеров-реконструкторовиз
Перми,КироваиСыктывкара:плетениеколь-
чуги,чеканка,ковка,записьв«ОтрядЕрмака»,
древняяпечать,строительствокорабля;физиче-
скиесостязаниявсредневековыхбоевыхискус-
ствах;детскаясказочнаяпрограмма;лекторий
погеографической,нефтяной,археологической
историиГородков;гастрономическаяплощадка;
ярмарочныеимастеровыеряды;концертная
площадка;дефилетрадиционногокостюма
участников«Dress-СтроганоFF.Новаялиней-
ка»;командныйквест«Историческийдозор»по
поискузолотаиоткрытиютайнГородков…

Ольга Сафрошенко, программный дирек-
тор фестиваля «Золото Городков»:

— Обычно, когда затрагивают тему Ермака, 
любят представлять себе какието парадные 
вещи, казачью удаль победы… Но Ермак — это пре-
жде всего первооткрыватель, он шёл неизвестно 
куда неизвестной дорогой, это был очень трудный 
и тяжёлый поход. Тем дороже была его победа и 
его открытие. Чтобы понять, что это было и чего 
стоило, мы пригласили реконструкторов, кото-
рые специализируются на этом историческом 
периоде, ребят из клуба «Кречет» из Сыктывкара, 
которые занимаются реконструкцией корабель-
ных историй и знают, как строились струги, 
каким инструментом, из какого дерева… Как всё 
в реальности происходило, какие были наконечники 
у стрел, из чего лили пули, нам показал известный 
пермский реконструкторлитейщик Дмитрий 
Прокуроров. Настоящий воинский мастеркласс 
устроили пермские реконструкторы — клуб 
«Уральские белки», они показали, как муштровали 
солдат, собираясь в поход, как стреляли из муш-
кета. Клуб исторической реконструкции «Хлы-
новская застава» из Кирова помог нам показать, 
как чеканили изделия из металла, и развернул 
на фестивале средневековую кухню: они отлично 
знают, из чего в Средневековье готовили еду, как 
обходились без соли, которой было мало… Всё 
такое подлинное!

Да, это игровая история, но она про настоящее, 
про исторически выверенное. В нашем фестива-
лепутешествии сложилась атмосфера похода, 
открытия. Событие было ориентировано в первую 
очередь на местных жителей, которые смогли по-
чувствовать себя первооткрывателями и наслед-
никами Ермака.

К этому добавилась музыкальная программа: 
мы пригласили артистов, которые, с одной сторо-
ны, следуют традиции, а с другой стороны — очень 
современные. Хедлайнером был балалаечник Ан-
дрей Киряков, который играл и народные мелодии, 
и современные, при этом современные звучали 
народно, а народные современно. 

Для молодёжи Чусовской музей и Молодёжный 
центр придумали исторический квест и сделали 
его профессионально, со специально разработан-
ным программным обеспечением. За золото Город-
ков бились шесть команд.

Важная часть фестиваля — познавательная. 
Она тоже приключенческая! Мы устроили лек-
торий «История в деталях», позвали кандидата 
исторических наук, археолога Григория Головчан-
ского и писательницу Светлану Федотову, автора 
книги о профессоре Павле Ивановиче Преображен-
ском «Геолог удачи», которые рассказали о том, 
какие артефакты были найдены на историческом 
месте расположения Верхнечусовских Городков, и об 
открытии в этих местах первой российской нефти.

26августавПермивыдалосьпрохладными
дождливым,ноГородкамспогодойповезло:все
пятьчасовнад«БерегомЕрмака»сиялосолнце
насинемнебе.Зрителисувлечениемвключа-
лись:примерялинасебяплотницкиеумения,
азартноиграливкрестьянскиеигры,пробовали
походнуюкашу.«Спасибозаоткрытия!»—пи-
шуттеперьнасвоихстраничкахвсоцсетяхте,
ктопровёлэтотденьвЧусовскихГородках. 



120
тыс.
человек 
посетили 
гала-шоу 
«Ночь 
города»

До новых встреч 
Пермь впервые отметила «Ночь города» 

ЮБИЛЕЙ

Алёна Морозова

ВПермипередТеатром-Театромсостоялсязавершающийконцертврамкахфестива-
ля«Городвстреч».Егопосетили120тыс.

человек.Гала-шоунаэспланадеподназванием
«Ночьгорода»началосьсвыступленияпобе-
дителейпроекта«ПроЯвись».Насценеперед
пермякамивыступилиартистыПермского
театраоперыибалета,группа«Давинчи»,рэпер
Loc-Dog,DJSmash.

ХедлайнерамиконцертасталиЛевЛещенко
и группа«Ленинград».

Сначалавсехгостейпраздникасосцены
поздравилгубернаторПермскогокраяДмитрий
Махонин.ПослеэтогонасценувышелDJSmash.
Онспелгимн,которыйнаписалвчесть300-ле-
тиягорода.

ЛевЛещенкоспециальнодлязакрытия
фестиваля«Городвстреч»исполнилпесню
«До свиданья,нашласковыймишка».

Вэтовремянадсценойдействительнопо-
явилсяспециальныйгость—медведь,символ
Перми.

Фестиваль«Городвстреч»завершило
выступлениегруппы«Ленинград»,которая
исполниласвоихиты.

Концертзавершилсякполуночи,аровно
в полночьсостоялосьсветовоешоунаКаме.
С набережнойзрителиувиделистартподсве-
ченныхвоздушныхшаровипарадразноцвет-
ныхяхт,тожесподсветкой.

Поданныморганизаторов,всегофести-
валь«Городвстреч»посетилиболее370тыс.
человек.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ


